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«Трактат единства иверийцев»

Большой религиозный праздник - 
Мцхетоба-Светицховлоба, посвящен
ный Хитону Господню и Столпу Живот
ворящему, источающему чудотворное 
миро, Православная Грузия отметила, 
как всегда, торжественно и радостно. 
И как всегда, по уже сложившейся тра
диции, Католикос-Патриарх всея Гру- 
зии Илиа Второй провел в Патриар
шем соборе «Светицховели» празд
ничную литургию.

Впрочем, на зтот раз она была не 
совсем обычной - в церемонии бого
служения принял участие Митрополит 
всея Америки и Канады Иона, прибыв
ший в Грузию с официальным визи
том за два дня до праздника.

И, наконец, еще одна важная отли
чительная черта нынешнего торже
ства. Католикос-Патриарх всея Гру
зии Илиа Второй выступил с иници
ативой оформления нового «Тракта

та единства иверийцев». Свою ини
циативу его Святейш ество озвучил 
на проповеди в среду, после празд
ничного богослужения в Патриар
шем соборе «Светицховели» в исто
рической столице Грузии - городе 
Мцхета.

«200 лет назад по инициативе царя 
Ираклия был написан Трактат, который 
подписали сам царь, все князья и на
селение. .. Сегодня мы начинаем под

писание страниц второго Трактата, где 
мы выразим наше единство, где мы 
выразим наше единодушие в том, что 
мы являемся одним телом и кровью, 
и мы всегда будем защищать нашу 
землю и нашулюбимую родину», -ска
зал Глава Грузинской церкви, призвав 
всех подписаться под этим докумен
том.

Призыв был услышан. Сразу же на 
территории, прилегающей к «Светиц
ховели», начался процесс подписания 
трактата. Свою подпись поддокумен- 
том поставили как священнослужите
ли, так и миряне, в том числе и пред
ставители политических партий, кото
рые оценивают трактат как символ 
единства.

«Светицховели» является симво
лом какдуховности и веры грузин, так 
и грузинского государства, поэтому 
сегодня - день, когда, как никогда, ощу
щается взаимосвязь нашей духовно
сти и нашего государства. Это - сим
вол, день надежды, и пока будет «Све
тицховели», будет грузинское государ
ство, будет Грузия и будет вера гру
зин», - сказал глава парламента Да
вид Бакрадзе.

Подписаться под новым Трактатом 
могут все проживающие в Грузии и за 
пределами страны грузины. Любой 
желающий, который этим актом берет 
на себя ответственность за единство 
страны.

18 октября Трактат переносится в Ка- 
федральный собор Святой Троицы.

Как сообщили в Патриархии, копии 
его будут направлены во все церкви 
Грузии и во все православные церкви 
мира.

Подписанный документ будет освя
щен Патриархом через год - на празд
ник Светицховлоба.

Храм Баграта будет укреплен
В четверг эксперты ЮНЕСКО при

ступили к мониторингу реставрацион
ных работ, которые проводятся в хра
ме Баграта в Кутаиси. Задача его - 
установить, насколько соответствуют 
восстановительные работы грузинско
го исторического храма стандартам 
международной организации.

Напомним, что реставрационные 
работы в храме Баграта были приос
тановлены в сентябре этого года. При
чиной тому послужила позиция ряда 
экспертов, которые опротестовали 
использование в них железобетона.

Вместе с экспертами ЮНЕСКО в 
Кутаиси прибыли представители Гру
зинской Патриархии и Министерства 
культуры, спорта и охраны памятников 
Грузии.

Патриархия Грузии 24 сентября рас
пространила заявление, в котором 
предлагала создать специальную ко
миссию, которая определит дальней
шую судьбу реставрационных работ, 
проводимых в храме Баграта и Атени 
Сиони.

«Ввиду того, что текущие процессы 
вызвали различие взглядов в обще
стве, наша позиция такова -  времен
но приостановить всяческие работы, 
создать совместную компетентную ко
миссию, скомплектованную из пред

ставителей Министерства культуры, а 
также Патриархии Грузии и ЮНЕСКО... 
Указанная комиссия должна детально 
изучить существующую ситуацию и 
принять окончательное решение в свя
зи с последующим продолжением ра
бот», - заявляет Патриархия Грузии.

Вчера комиссия завершила свою

работу. И вынесла вердикт-продол
жить работы. Но, как пояснили члены 
комиссии после завершения заседа
ния, не восстановительные, а укрепи
тельные. Как заявили специалисты, 
укрепление храма крайне необходимо, 
в противном случае в зимний период 
он может быть полностью поврежден.

Фестиваль
православных
фильмов

В Б атум и , в кинотеатре «Тбили
си», 18 октября откроется IV между
народный ф естиваль православных 
ф ильм ов «Крест святого Андрея». 
Об этом «Новости-Грузия» сообщи
ла сценарист ф и льм а  - участника 
ф е сти валя  «Комната пуста» Тамар 
Тагвадзе.

«Ф и л ьм  «Ко м ната  п уста» , р е
жиссером которого является  Тина
тин Чабукиани и который п о свя
щен пам яти жертв и героям а в гус
товски х собы тий прошлого года, 
отнроет ф е сти в а л ь » , - сообщ ила 
Тагвадзе.

Фильм «Комната пуста» снят теле
студией Грузинской Патриархии «Эр- 
тсуловнеба». («Единодушие»}.

Всего в фестивале примутучастие
57 фильмов из 11 стран мира, в том 
числе из Европы и США.

Жюри фестиваля назовет победи
теля 22 октября, вдень закрытия ф е с
тиваля.

Проведение фестиваля благосло
вил Глава Грузинской Православной 
Церкви, Католикос-Патриарх всея Гру
зии Илиа Второй.



НА НЕДЕЛЕ

Непарламентская оппозиция 
обсуждает дальнейшие планы

Непарламентская оппозиция, по 
инициативе лидера Объединенной оп
позиции Левана Гачечиладзе, в отеле 
«Редиссон» провела консультации по 
дальнейшим планам.

Как заявил Леван Гачечиладзе до 
начала встречи, каждая партия пред
ставит свое видение дальнейших дей
ствий.

«Мы хотим услышать от всех, у кого 
какие методы борьбы, чтобы добить
ся ухода Саакашвили с поста прези
дента», - сказал Гачечиладзе.

Консультации оппозиции проходят 
за закрытыми дверями.

Ведущие оппозиционные силы Гру
зии договорились о подписании «Акта 
о ненападении», заявил журналистам 
лидер общественного движения «За
щити Грузию» Леван Гачечиладзе, со
общают «Новости-Грузия».

По словам Гачечиладзе, согласно 
акту, оппозиционные силы будут воз
держиваться от публичной критики

друг друга, которая может помешать 
общему делу.

Одновременно принято решение о 
подготовке общего плана, который будет 
представлен на следующей встрече. Как 
отметил Гачечиладзе, среди оппозиции 
есть более и менее радикальные мне
ния - уличные акции и другие подобные 
действия, или пути, которые включают 
участие в выборах, борьбу за создание 
свободной и демократичной избира
тельной среды. Наиболее радикальный 
путь действий предложил один из ли
деров партии «Национальный форум» 
Губаз Саникидзе, который выступил за 
создание параллельных властей.

«Должны быть созданы параллель
ные власти -  параллельный парла
мент, параллельные исполнительные 
структуры», - заявил Саникидзе, отме
тив, что те, кто отказывается от учас
тия в местных выборах, должны назы
ваться не радикальным крылом, а 
принципиальным.

Мы позади планеты всей?
По данным Продовольственной и 

сельскохозяйственной организации 
ООН, Грузия попала в число стран с са
мой неблагоприятной экономической 
ситуацией, передает «ИнтерпрессНь- 
юс».

Согласно докладу организации, на 
сегодняшний день самая неблагопри
ятная экономическая ситуация сложи
лась в Сомали, Афганистане, Эфио
пии. Ираке, Эритрее, Судане, Гаити. 
Бурунди, ДРК, Либерии, Анголе, Мон

голии, Северной Корее, Уганде, Таджи
кистане и Грузии.

Также, согласно докладу, число го
лодающих в мире достигло 1,02 мил
лиарда человек.

«Число голодающих в мире впер
вые с 1970 года превысило один 
миллиард человек. Это вызвано ми
ровым экономическим кризисом, а 
такж е причинами регионального 
характера». - заявляю т в организа
ции.

Ахалгори, возможно, покинет население
В случае закрытия дороги из Ахал- 

горского района, возможно, район по
кинет население. Об этом «Интер- 
прессНьюс» сообщило население 
Ахалгори.

«Если прекратится связь с Тбили
си, то мы фактически окажемся в не
выносимом положении. Поэтому мы 
крайне обеспокоены информацией о 
том, что с 1 ноября планируется зак
рытие административной границы», - 
сказали жители Ахалгори.

Они также отметили, что российс
кие оккупанты обвиняют осетинскую 
сторону в выдвижении инициативы 
закрытия границы. В т.н. админист
рации президента заявляют, что огра

ничение учреждается по инициативе 
российских пограничников.

«Думаем, что это делается для того, 
чтобы зафиксировать - кто реально 
живет в Ахалгорском районе и кто при
езжает только для получения зарпла
ты или гуманитарной помощи. Нейс 
ключено, что они закроют границу 
на долгое время, но это принесет об
ратный результат, так как в этом слу
чае район фактически опустеет. Здесь 
не останутся жить даже осетины», - за
являет население Ахалгори.

Напомним, что с 1 ноября планиру
ется закрытие дороги изАхалгорского 
района с помощью российского блокпо
ста, расположенного у села Ахмаджи.

Тбилиси передает данные 
по этночистке в международный суд

Грузинская сторона обобщит все 
материалы об этнической чистке гру
зин в Абхазии и Южной Осетии, со
бранные различными ведомствами 
страны, и направит их в международ
ные суды. Об этом заявил председа
тель Временной парламентской ко
миссии по вопросам восстановления 
территориальной целостности Шота 
Малашхия журналистам в пятницу, 
сообщают «Новости-Грузия».

По словам Малашхия, вчерашнее 
заседание парламентской комиссии 
призвано скоординировать всю рабо
ту , которую в этом направлении про
водят Министерство юстиции, проку
ратура, парламент и другие структу
ры.

«Мы уже давно работаем по этим 
вопросам по отдельности, и каждый

собирает материалы об этнической 
чистке грузин. Уже есть определенные 
материалы, поэтому настало время 
обобщить их и восстановить полную и 
реальную картину случившегося», - 
заявил Малашхия.

«У нас должна быть полная инфор
мация и полный материал по этничес
кой чистке, проведенной в конфликт
ных регионах Грузии. Затем эти мате
риалы будут отправлены в междуна
родные суды », - заявил он.

Тортладзе: Грузия нуждается 
в «Патриотическом акте»

Депутат от парламентской оппози
ции Гйя Тортладзе заявил на днях, что 
намеревается предложить законода
тельному органу принятие закона, по
хожего на «Патриотический акт» США 
с целью предотвращения внешней и 
террористической угрозы.

Ранее этот вопрос, как минимум, 
дважды выдвигался властями -  пер
вый раз в 2006 году и во второй раз 
вскоре после августовской войны 2008 
г, когда президент Саакашвили зая
вил, что Грузия нуждается в «Патрио
тическом акте», чтобы воспрепятство
вать попытке свержения правитель
ства путем внешней интервенции.

Данная идея, которую оппозиция под
вергла критике, не получила какого- 
либо развития и не был представлен 
какой-либо проект в письменном виде.

«Для того, чтобы страна была гото
ва ко всяческим провокационным или 
террористическим актам, мы должны 
принять «Патриотический акт». Это 
очень важно для безопасности каждо

го из наших граждан, для выявления 
шпионов тех иностранных государств, 
которые существуют в стране», - зая
вил Гия Тортладзе телеканалам «Рус- 
тави-2» и «Имеди».

«Постоянно происходят взрывы на 
прилегающих к оккупированным тер
риториям районах. Постоянно слыш
на угроза со стороны России, что яко
бы у нас подготавливаются террорис
тические акты. Все это указывает на 
то, что готовится что-то серьезное со 
стороны России против Грузии. Поэто
му, я думаю, необходимо принять ка
кой-то документ вроде «Патриотичес
кого акта». Это будет антитеррористи- 
ческим мероприятием», - заявил он.

«Акт предусматривает не узакони
вание телефонного прослушивания, а 
уточнение информации о том, откуда 
идет звонок и кто звонит», - отметил 
депутат и заявил, что, если какой-либо 
член оппозиции видит в себе терро
риста , то данный докум ент ему и 
впрямь создаст проблемы.

Оппозиция -  против
Несколько представителей непар

ламентской оппозиции заявили, что 
разговор о «Патриотическом акте» во
зобновился по инициативе самих вла
стей посредством настроенного лояль
но по их отношению депутата Гйи Торт
ладзе.

НДП не поддержит принятие «Акта 
патриота». Об этом в беседе с журна
листами заявил член партии Бачуки 
Кардава.

«Сегодня в стране, где в плане за
щиты прав человека и так созданы се
рьезные проблемы, вряд ли подобно
го типа акты достигнут той цели, кото
рой они должны служить. Исходя из 
этого, мы данную идею не поддержи
ваем», - заявил он.

«Более того, я посоветовал бы его 
автору не лоббировать данный вопрос 
на этом этапе», - добавил Кардава.

Лейбористы также негативно оце
нивают принятие «Акта патриота». 
Как заявил в беседе с журналистами 
один из лидеров партии Паата Джиб- 
ладзе, данный документ направлен 
против оппонентов президента Саа

кашвили, в том числе и против лей
бористов.

«Высшим проявлением «Акта пат
риота» будет отставка Саакашвили и 
назначение свободных выборов, без 
вмешательства Вано Мерабишвили», 
-отметил он.

Лейбористы назвали «Акт патрио
та» - «Актом подошвы» и добавили, что, 
по их предположениям, инициатор 
данного документа Гйя Тортладзе со
трудничает с ведомством Мерабиш
вили.

Против принятия «Акта патриота» и 
Христиан-демократическое движение. 
Как заявил на брифинге один из лиде
ров партии Леван Вепхвадзе, в то вре
мя, когда в стране спецслужбы поли
тизированы и их используют для гоне
ния политических оппонентов, узако
нивание всего этого вызовет еще боль
ше осложнений.

Леван Вепхвадзе заявляет, что в 
адрес автора идеи «Акта патриота» у 
Христиан-демократов множество воп
росов, которые будут заданы ему пуб
лично, информирует Грузия Online.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Тато ЛАСХИШВМЛИ

55-01-51

(К) - публикации, оплаченные авторами
Мнение анто1юв может не совладать с мнением редакции 

При перепечатке ссылка на «СГ» обязательна 
Адрес редакции: пр. Д. Агмашенебели, № 61, 

т.:55-01-61, 55-01-31 ф.:55-01-61  
Электронная версия: svobodnayft-gruzia.com 

E-mail: new@caucasus.net

Редактор номера 
Елена Чачуа

  S— ——

mailto:new@caucasus.net


ФОРУМ

Толерантность -  непременное условие спасения

В Тбилиси в одном из залов отеля 
«Шератон-Метехи-Палас» состоялась 
встреча за «круглым столом» на тему 
«Архитекторы мира и диалога в Евра
зии»: Давид Агмашенебели и Фетхул- 
лах Гюлен -  толерантность как непре
менное условие спасения». Организа
тором мероприятия выступил Грузин
ский комитет Платформы Диалог Ев
разия (ПДЕ) - Международной непра
вительственной общественной органи
зации, объединяющей такие страны, 
как Азербайджан, Грузию, Казахстан, 
Кыргызстан, Молдову, Монголию, Узбе
кистан, Российскую Федерацию, Тад
жикистан, Турцию, Туркменистан, Укра
ину, Беларусь...

Форум, собравший ряд видных 
представителей научных, обществен
ных и политических деятелей Грузии и 
Турции, открыла председатель комите
та «Платформы Диалога Евразия -  Гру- 
зия» профессор Гйули Аласания.

Затем выступили сопредседатель 
ПДЕ господин Харун Токак из Стамбула 
(Турция), заместитель министра обра
зования и науки Грузии Нодар Сургулад- 
зе и другие участники встречи, отме
тившие выдающуюся роль Давида Аг
машенебели и Фетхуллаха Полена как 
лидеров и преобразователей обще
ственного сознания своего времени.

С особым интересом выслушали 
собравшиеся доклад академика Роина 
Метревели о благоверном царе Грузии 
Давиде Агмашенебели. Напомним, что

ученый внес большой вклад в изуче
ние истории Грузии XI-XIII веков. Темы 
его монографических исследований 
касаются жизни и деятельности двух 
великих правителей Грузии -  царя Да
вида Агмашенебели и царицы Тамар, 
их внешней и внутренней политики, ре
форм, вопросов социально-экономи
ческой истории этого периода, а также 
вопросов истории культуры.

Он подчеркнул, что Давид Агмаше
небели был олицетворением толеран
тности грузинского народа, молился 
вместе с мусульманами Грузии в мече
тях и, как свидетельствуют историчес
кие хроники, даже запрещал колоть 
свиней в дни мусульманских праздни
ков, чтобы не оскорбить чувства со
граждан исламского вероисповедания. 
Также с уважением относился он и к 
представителям всех других народов и 
вероисповеданий, проживающих в Гру
зии и за ее пределами...

Грузинский ученый выразил восхи
щение тем, что в современном мире 
нашелся продолжатель идеи толерант
ности, в лице Фетхуллаха Полена, ос
новавшего ПДЕ.

По словам Фетхуллаха Полена, в XXI 
веке мы станем свидетелями начала 
нового духовного подъема, который 
стряхнет вековую пыль с моральных 
ценностей. Это будет век толерантнос
ти и взаимопонимания, ведущих к со
трудничеству между цивилизациями.

В своих работах Ф етхуллах Полен

пытается наити пути решения про
блем, стоящих сегодня перед обще
ством, и предлагает выход из «зыбучих 
песков материализма», в которых сей
час находится человечество. «Совре
менный человек ищет своего Создате
ля и хочет познать цель своего сотво
рения», - утверждает Фетхуллах Полен.

Фетхуллах Полен не верит в недоста
ток материальных благ в мире, а пото
му не видит оправдания тому, что мил
лионы людей умирают от голода. Он счи
тает, что несправедливо распределен
ные материальные ценности должны 
быть переданы нуждающимся через 
частные благотворительные фонды.

Фетхуллах Полен - уникальный нова
тор в области социальных реформ. 
Интересен его принципиальный подход 
относительно их реализации. «Что ка
сается попыток убедить других людей в 
своей правоте, - говорит он, - то време
на грубой силы уже давно остались по
зади. В современном просвещенном 
мире единственный путь убедить дру
гих принять твою точку зрения лежит 
через обоснованные аргументы. А те, 
кто рассчитывает на грубую силу на 
пути к достижению своей цели, изна
чально обрекают себя на провал». «В 
своей жизни человек должен поддержи
вать равновесие между материальны
ми и духовными ценностями, - подчер
кивает Фетхуллах Полен, - и остерегать
ся необузданной жадности. Только тог
да он сможет быть по-настоящему сча
стлив».

Фетхуллах Полен является автором 
более пятидесяти изданных книг. Он 
родился в городе Эрзурум (Турция) в 
1941 году. Дал первые проповеди в 14 
лет. В 1966 был переведён в Измир. 
Здесь его проповеди стали собирать 
всё больше и больше слушателей.

В 1981 перестал работать официаль
ным проповедником. Он начал читать 
проповеди в больших городах. С года
ми он стал публичной фигурой в Тур
ции.

В 1998 году Гюлен переехал в США, 
где и живет поныне. В 2008 году был 
признан ведущим интеллектуалом

мира, возглавив список «100 ныне жи
вущих великих интеллектуалов мира», 
подготовленный авторитетным журна
лом в области международных отноше
ний «Foreign Policy».

Турецкий ф илософ  и публицист 
Фетхуллах Полен большую часть своей 
жизни посвятил вопросам воспитания 
молодого поколения. Он защищает 
идеи всеобщего равенства и взаимной 
толерантности, независимо от расо
вой, этнической, религиозной принад
лежности человека, что находит поддер
жку и миллионов граждан в разных 
странах мира.

В беседе за «круглым столом» отме
чалось, что с распадом СССР и Восточ
ного Блока Россия, Украина, балканс
кие, кавказские, среднеазиатские стра
ны и Турция в сложившейся новой по
литической конъюнктуре приобрели 
большое значение. Силовое равнове
сие в будущем во многом зависит от 
этих стран. Однако живущие в столь 
важном регионе люди практически ни
чего не знают друг о друге. Сегодня, ког
да произошло стремительное расши
рение возможности общения, отноше
ние друг к другу, как к чужакам, живу
щих в одном регионе людей является 
противоречием, данное отсутствие 
диалога также способствует противо
стоянию. Между тем возникла истори
ческая необходимость в целенаправ
ленном диалоге и развитии евразийс
кой культуры. Для этого и существует 
эта престижная, уважаемая и нейт
ральная гражданская общественная 
организация -  ПДЕ.

Среди участников беседы за «круг
лым столом» были ученые из ряда ву
зов и научных учреждений Грузии и Тур
ции, представители общественных орга
низаций и государственных структур.

В работе «круглого стола» принимал 
участие и приветствовал гостей пред
ставитель Грузинской Православной 
церкви владыка Даниил (Датуашвили) 
-  митрополит Цхум-Абхазский.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Фото автора
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Чего хотят народы
Августовская война еще раз под

твердила, что любая отдельно взятая 
страна не может обеспечить безопас
ность даже Кавказа. Это под силу лишь 
взаимному сотрудничеству. Сегодня 
мир уже не тот, которым был в 90-е 
годы прошлого столетия. Мировой по
рядок пересмотрен. Признание неза
висимости Косово, Абхазии и Южной 
Осетии наглядно показало нам, что 
этот порядок уже не опирается на прин
цип нерушимости границ, признанных 
международным правом, что, со сво
ей стороны, рождает и новые подхо
ды. у  нормализации российско-гру
зинских отношений нет альтернативы. 
Поэтому народная дипломатия при
звана сыграть решающую роль в фор
мировании этих процессов.

Очень надеемся, что, с учетом ин
тересов грузинского и русского наро
дов, в соответствии с современной 
мировой архитектурой и новым ми
ропорядком двадцать первого века, у 
наших стран еще есть шанс построить 
новую внутреннюю и внешнюю поли
тику. Политику, которая будет основы
ваться на принципе взаимовыгодных 
политических игр, а не на закрытии 
дверей и антагонизме.

У политики разобщенности народов 
в современном мире нет будущего, так 
же как и нет альтернативы народной 
дипломатии в грузино-русских отно
шениях.

10 октября в Краснодаре был про
веден первый международный форум 
- «Россия -  Грузия». Чего хотят наро
ды», организатором которого явилась

региональная общественная органи
зация «Грузинская община -  ИВЕРИЯ» 
и ее председатель, подвизающийся в 
России бизнесмен Миндия Гулуа.

На форуме присутствовали до1500 
представителей из южного округа Рос
сии, разных грузинских землячеств. 
Среди них - русские, абхазы, осетины, 
даже казаки и другие, в том числе - 32 
руководителя и представителя негру
зинских землячеств. А из [рузии на это 
мероприятие приехали только мы, три 
делегата: я, Коба Капанадзе, в каче
стве председателя «Агентства разви
тия демократии и общественного мо
ниторинга», продюсер Лела Анджапа
ридзе и доктор экономики Важа Берид
зе.

Как одному из членов грузинской 
делегации для меня стало большим 
почетом принять участие в работе это
го форума. Мероприятие, бесспорно, 
заслуживает высокую оценку. Заяв
ляю с полной ответственностью, что на 
форуме не прозвучало никаких поли
тических заявлений, если не считать 
сделанные на имя наших президентов 
официальные заявления, где разговор 
идет о восстановлении экономических 
и культурных взаимоотношений, об 
отмене визового режима и иных болез
ненных вопросах. Я был приятно удив
лен, когда в глазах организованно со
бравшихся здесь сотен людей, при
чем, не только грузин, я увидел слезы 
любви и тоски. Из слов каждого выс
тупавшего там грузина явно ощуща
лась огромная любовь к своей исто
рической родине.
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Рафаил Шиолашвили 
и Миндия Гулуа

Вторая часть форума была посвяще
на культурным мероприятиям, которые 
открылись фильмом режиссера Лева
на Анджапаридзе «Есть такая страна».

В этом прекрасном уголке России 
я увидел праздник грузинского духа и 
культуры. При поддержке «Грузинской 
общины -  «ИВЕРИЯ» и ее председате
ля Миндии Гулуа в Краснодарском крае 
функционирует несколько ансамблей 
грузинских песен и танцев, грузинская 
школа. Неизгладимое впечатление ос
тавили грузинские, в том числе - мин
грельские песни, исполненные на вы
соком профессиональном уровне уча
стницами русского государственного 
ансамбля.

По окончании форума, в течение 
нескольких дней мы встречались с 
глазу на глаз с руководителями раз
ных землячеств. Мнения были разны
ми, однако все мы сходились в одном - 
так дальше продолжаться не может, и 
на первом этапе, хотя бы на уровне 
народной дипломатии, должны быть 
открыты дороги и положено начало 
восстановлению взаимоотношений 
между Россией и Грузией.

Так что, все люди, независимо от их 
национальной принадлежности, желают 
мира, благоденствия и взаимопонима
ния. Для начала мы должны научиться 
понимать друг друга. А кто к этому пока 
не готов, пусть, по крайней мере, не ме
шает подобным начинаниям.

Грузия - маленькая страна, однако в 
противовес политике разобщенности 
она может проводить диалог цивили
заций, стать колыбелью более безо
пасной и единой новой мировой идеи. 
Мы должны иметь хорошие отношения 
с теми странами, которые в течение 
последних десятилетий спасли нас от 
опасности физического истребления, 
и с теми, с которыми нас связывают 
общие историко-культурные корни ве
кового развития.

Краснодарский форум помог мне 
найти ответы на многие вопросы. Од
нако до сих пор остается безответ
ным вопрос - в чем вина простых лю
дей, которые желают иметь нормаль
ные взаимоотношения, и тех смешан
ных семей, которые не могут в тече
ние лет проведать близких и род
ственников?!

Коба КАПАНАДЗЕ 
Председатель «Агентства разви

тия демократии и общественного 
мониторинга»



визит

Грузия как камень преткновения
В ходе своего визита в Россию Хил

лари Клинтон дала интервью радио
станции «Эхо Москвы», в котором 
были затронуты вопросы, связанные 
с Грузией.

В частности, о размещении элемен
тов ПРО в нашей стране.

«У меня нет причин думать, что ка
кой-либо из элементов системы Про
тиворакетной обороны будет разме
щен в Грузии, - заявила Государствен
ный секретарь США в интервью радио
станции «Эхо Москвы».

По ее словам, решение о том , где 
будут размещены элементы системы, 
пока не принято. «Наилучшим вариан
том является совместное сотрудниче
ство с Россией», - заявила Клинтон.

На вопрос о существовании пункта 
о превентивных ядерныхударах в аме
риканской доктрине она ответила: 
«Нет. нет, такого нет». По ее словам, 
военная доктрина США не предусмат
ривает превентивных ядерных ударов 
по агрессорам. Она не смогла проком
ментировать заявление секретаря 
Совбеза России Николая Патрушева, 
отметив, что она не знает, что в точно
сти сказал Патрушев.

(Напомним, секретарь Совбеза 
России в интервью «Известиям» отме
тил, что новая российская военная док
трина не исключает нанесение превен
тивного ядерного удара).

Клинтон подтвердила информацию 
о том, что российские специалисты 
смогут инспектировать американские 
ядерные объекты.

«Мы хотим установить систему про
верки, и такие проверки будут вклю
чать визиты наших экспертов на объек
ты каждой стороны. Мы открыто под
ходим к этому. Мы хотим, чтобы Рос
сия знала, что мы выполняем условия 
договора», - заявила она.

На вопрос «Эхо Москвы», ставил ли 
министр иностранных дел России Сер
гей Лавров вопрос о «перевооруже
нии» Грузии на встреч'е 13 октября, 
Клинтон отметила, что подобного воп
роса глава ведомства не задавал. «Я 
думаю, он знал ответ, поэтому не за
дал вопрос», - сказала она.

«Грузия предоставляет войска в 
Афганистане, мы обучаем грузинские 
войска работать в Афганистане», - ска
зала Клинтон. - Мы поможем грузинс
кому народу почувствовать, что они 
могут себя защитить».

«Но мы также ясно говорим, что мы 
ожидаем, что и югоосетинцы, и Грузия,

Международным наблюдателям 
должна быть предоставлена возмож
ность до полной деокнупации Грузии, 
вести работу на оккупированных тер
риториях страны. Об этом заявила 
секретарь Совбеза Грузии Эка Ткеше- 
лашвили, комментируя заявление Гос
секретаря США Хилари Клинтон по 
созданию «буферных зон» на оккупи
рованных территориях Грузии, пере
дают «Новости-Грузия».

«Это пока идея, а не принятое ре
шение», - сказала Ткешелашвили жур
налистам в Тбилисском международ
ном аэропорту перед отъездом  в 
Вену, где она примет участие в меж
дународной конференции, и также 
встретится с Генсеком ОБСЕ.

По словам Ткешелашвили, «страте
гия по отношению к проблеме оккупи
рованных территорий находится в 
процессе разработки вместе с зару
бежными партнерами Грузии». «Глав
ная цель - деоккупация наших терри
торий. но на пути к этому первым ша
гом должно стать предоставление воз
можности зарубежным наблюдате-

и Абхазия и все остальные должны 
избегать провокационных действий, 
решать свои проблемы мирными пу
тями», - отметила она.

При этом Государственный секре
тарь отметила, что Грузия вновь оста
ется одной из главных причин разно
гласий между Россией и США.

Об этом она сказала и после прове
денной накануне встречи с Сергеем 
Лавровым, чего не отрицал и сам ми
нистр.

По словам Хиллари Клинтон, у США 
и России много точек соприкоснове
ния, однако есть и серьезные разно
гласия.

«Хочу, чтобы американская и рос
сийская медиа приняли это во внима
ние. Мы - различные страны, с раз
личными ценностями и историей. Од
ним из разногласий является Грузия. 
Мы ясно сказали, что не признаем т.н. 
Южную Осетию и Абхазию, но будем 
продолжать диалог вместе с Россией 
по всем другим областям, где у нас есть 
согласие», - заявила Клинтон.

Лавров со своей стороны отметил, 
что на проведенной встрече внимание 
было акцентировано на конфликтах на 
постсоветском пространстве.

«У нас много точек соприкоснове
ния, однако, нельзя отрицать и то, что 
по некоторым аспектам наши позиции 
различаются», - сказал Лавров.

США ознакомили Россию с концеп
цией новой оценки угроз, исходящих 
от Ирана, и рассчитывают на сотруд-

лям вести свою работу на оккупиро
ванных территориях», - отметила Сек
ретарь Совбеза.

Комментируя заявление главы Со
вета безопасности РФ Николая Пат
рушева о том, что новая военная док
трина России допускает применение 
ядерного оружия в превентивных ме
рах, она отметила: «Я не могу пред
ставить, что Россия в локальном ре
гионе в непосредственной близости 
от нее и от стран - партнеров исполь
зует оружие, ареал воздействия ко
торого непредсказуем и может нане
сти вред и самой России, поэтому это 
больше геополитическая заявка, чем 
заявление, содержащее практичес
кую опасность».

В то же время, по словам Ткешелаш
вили, «заявление Патрушева -  до сих 
пор невиданное прямое заявление со 
стороны страны, имеющей ядерное 
вооружение».

«Оружие такого типа и такого воз
действия максимально ограничено 
как в правовом, так и политическом 
отношении, с точки зрения использо-

ничество с Москвой в вопросе проти
воракетной обороны /ПРО/ заявила 
госсекретарь США Хиллари Клинтон.

«Мы описали господину министру 
и другим официальным лицам на 
встрече основы нашей оценки угро
зы ... Мы поделились этой концепци
ей с нашими российскими коллега
ми, наши эксперты сейчас уточняют 
детали, и мы хотели бы видеть, что
бы и США, и Россия тесно сотрудни
чали в вопросе ПРО», - сказала Клин
тон на пресс-конференции по итогам 
переговоров с главой МИД РФ Серге
ем Лавровым.

Озабоченность США в связи с раз
витием межконтинентальных ракет в 
Иране «не столь сиюминутна», как 
обеспокоенность Штатов по поводу 
развития ракет малой и средней даль
ности, сказала госсекретарь.

Клинтон подчеркнула, что Вашинг
тон выступает против возможных аг
рессивных действий Тегерана и других 
стран, которые м о гут разработать 
ядерное оружие, и позиция США на
целена против таких угроз.

Сотрудничество Москвы и Вашинг
тона по вопросам ПРО полезно не толь
ко двум государствам , но и всему 
миру, отметила она.

«Мы хотим быть наиболее транспа
рентными. Мы считаем, что важно до
говориться о принципах общей угро
зы и договориться о том, как мы бу
дем реагировать на эту  общую угро
зу», -добавила Клинтон.

вания, поэтому то, что Россия дает 
себе право делать такое политичес
кое заявление, означает, что РФ сно
ва находится в агрессивном располо
жении, с политической точки зрения, 
и пытается сделать геополитическую 
заявку по отношению к большим го
сударствам, в том числе и в первую 
очередь, к США, что она пока не от
ступила от той цели, которая называ
ется восстановление своей сферы 
влияния и реинкарнация Советского 
союза».

При этом Ткешелашвили отметила, 
что заявление России не будет поло
жительно воспринято любым государ
ством, включая, США.

«Заявление такого типа может выз
вать негативное политическое реаги
рование Запада по отношению к Рос
сии, так как это не то оружие, по кото
рому страна может сделать такое сво
бодное заявление и политически кон
цептуальную заявку, особенно когда 
это страна, обладающая внушитель
ным ядерным арсеналом», - подчерк
нула она.

Тема Грузии прозвучала и в выступ
лении Хиллари Клинтон в Московском 
государственном университете.

«Первейшей и важнейшей зада
чей должно быть обеспечение того, 
чтобы конфликт больше не произо
шел. Проблемы должны быть урегу
лированы в дипломатическом поли
тическом  разрезе , и какие-либо 
дальнейшие военные действия дол
жны быть предотвращены, - отмети
ла Госсекретарь США. -П оэтом у мы 
считаем, что важно постоянное при
сутствие наблюдателей и миротвор
цев, чтобы не было оснований или 
возможности для того, что может 
вызвать дальнейш ее кровопроли
тие».

По ее словам, на встрече с мини
стром иностранных дел РФ Сергеем 
Лавровым «мы обсуждали то, каким 
образом можем вернуться обратно к 
вопросу и создать независимый под
ход к вопросу о статусе, создать что-то 
наподобие буферных зон.

Однако это те вопросы, подчеркну
ла она, по которым у США и России 
сохраняются отличающиеся позиции, 
но важно продолжить по ним перего-' 
воры.

Клинтон также отметила, что когда 
она стала Государственным секрета
рем США, отношения между Россией 
и НАТО были приостановлены после 
августовской войны.

«Совет НАТО-Россия прекратил ра
боту из-за тех сильных чувств, которые 
были у многих людей в связи со слу
чившимся в Грузии. И моя позиция 
была такова, что можно не соглашать
ся с тем, что произошло в Грузии, но 
мы не должны прекращать разговор. 
Мы должны продолжить беседу. Поэто
му мы восстановили Совет НАТО- Рос
сия, чтобы иметь форум, где США и 
Россия смогут иметь постоянную ком
муникацию в то время, когда что-то 
происходит, что может стать серьез
ным вызовом для наших отношений»,
- заявила она.

А противоречия, которые есть и бу
дут в дальнейшем, как сказала Хилла
ри Клинтон, США переносят «в более 
широкий спектр сотрудничества и в 
результате обогащаем ту  почву, в ко
торой у этого сотрудничества могут 
прорасти корни». «Например, мы не 
можем договориться!** Грузии. У нас 
просто различные взгляды. Мы четко 
заявили, что не признаем Южную Осе
тию и Абхазию», - добавила Клинтон.
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Грузинские эксперты 
положительно оценивают 
инициативу Клинтон

Инициативу США о создании на окку
пированных территориях Грузии буфер
ных зон и допуска в них международных 
наблюдателей, положительно оценива
ют грузинские эксперты.

Как заявляет Александр Рондели, дан
ную инициативу огласила госсекретарь 
США Хилари Клинтон и данное предло
жение «очень приемлемо» для Грузии.

«Надо отметить и тот факт, что на дан
ное предложение, министр иностранных 
дел России Сергей Лавров ничего не от
ветил, а это симптоматично», - отметил 
он.

Сторонником прямых переговоров с 
США и ЕС, в связи с вводом международ
ных наблюдателей на оккупированные 
территории Грузии, является эксперт Ника 
Читидзе. По его словам, в переговоры с 
данными структурами, не сможет вме
шаться Россия, и по этой причине резуль
тат будет более приемлем для Грузии.

Читидзе отметил, что активизация на
блюдателей на оккупированных терри
ториях положительно отразится на про
цессе деоккупации, информирует Грузия 
Online.

Резонанс

Наблюдатели должны работать в зонах конфликта



ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Унесённые НАТО
«Что будет?» - в Грузии этот вопрос на устах у 

всех: в гиперполитизированном обществе, дезин
формированном СМИ и лжеэкспертами, сегодня 
говорят только о политике, о том, что ждёт нас в бу
дущем...

«Безошибочный ответ» на этот вопрос знают 
только власти Грузии и вышеупомянутые лжеэкспер- 
ты, к которым я, увы, не принадлежу. Поэтому, ува
жаемые читатели, давайте, как всегда, подумаем 
вместе и, применив метод исключения, постараем
ся для начала ответить на вопрос: «Чего не будет?»

1) Президент США Барак Обама, которому в 
прошлую пятницу присудили Нобелевскую премию 
мира 2009 года за «новыйнлиматв международной 
полигине, экстраординарные усилия в укреплении 
международной дипломатии, по созданию мира без 
ядерного оружия» (читай -  за резкий отход от поли
тики Джорджа Буша, конструктивное сотрудниче
ство с Российской Федерацией, отказ от размеще
ния ПРО в Европе и готовность заключить Договор 
СНВ-3)из-за капризов нынешней власти Грузии не 
будет конфликтовать с Кремлём;

2) НАТО вмешиваться в грузино-российский кон
фликт, в случае его возникновения, не будет (как и в 
августе прошлого года), а тем более -  возвращать 
нам Абхазию с Южной Осетией. Генеральный сек
ретарь НАТО Андерс Фог Расмуссен считает, что 
Россия не представляет опасности для стран Бал
тии, или других союзников по НАТО и хочет убедить 
' россиян в том, что и НАТО не является врагом Рос
сии: «НАТО - не против России. Отсюда возникает 
необходимость партнерства. Я  думаю, что россий
ское руко воде тв о хорошо по ни мае т это»:

3) Грузия, с её территориальными проблемами, 
не будет членом НАТО. В Грузии, с российскими 
танками в 30 км от Тбилиси и Президентским двор
цом в пределах досягаемости российской артилле
рии не будет базы НАТО.

4) Конфликт с Российской Федерацией не бу
дет урегулирован усилиями общественного сек
тора -^обоюдными визитами общественников и де
ятелей культуры, совместными комиссиями, «круг
лыми столами» и конференциями, а также -  цер
ковными делегациями. В современной истории нет 
прецедентов, чтобы после военных конфликтов и 
кровопролития, после разрыва дипотношений и по
добного антагонизма властей, стороны достигали 
примирения методами т.н. народной дипломатии. 
Самый «свежий» и близкий нам, кавказцам, при
мер-урегулирование Карабахского конфликта, ко
торое движется к финалу не усилиями обществен
ности (часто -  вопреки ей!), а благодаря ресурсу 
официальной власти -  правительствам Азербайд
жана и Армении, политической воле их президен
тов, при посредничестве и гарантиях России и США.

А теперь попытаемся предположить - «что бу
дет».

Для начала отметим, что в последнее время кас
кад визитов в Грузию наших новых старых «друзей» 
(состоявшихся -  вице-президента США Джо Байде- 
на, заместителя государственного секретаря США 
Филиппа Гордона, спецпредставителя НАТО на Юж
ном Кавказе Роберта Симмонса, и ожидаемых - за
местителя министра обороны США Александра 
Вершбоу, сенатора-республиканца Джона Маккей
на) очень напоминает предавгустовский период 
прошлого года, когда до войны 08.08.08. к нам при
езжала Кондолиза Райс и зачастил Метью Брай- 
за. И хотя сегодня в этом списке нет госсекретаря 
США и других первых лиц (очевидно, для них кое-кто 
стал «нерукопожатен»), стоит остановиться на нём 
поподробнее.

Итак, спецпредставитель НАТО на Южном Кавка
зе Роберт Симмонс: «В такой сложной ситуации, 
которая создалась за последнее время в Афганис
тане, участие такой страны, как фузия, в операции 
/БАРпод эгидой НАТО, является очень важным фак
тором. .. На Бухарестском саммите мы сказали, что 
Грузия, в конечном итоге, станет членом НАТО, но 
для этого необходимо много работать с  тем, чтобы 
достичь целей, предусмотренных национальной про
граммой. Я  приехал, чтобы выяснить-как идет этот 
процесс и подготовить соответствующий отчет. На
звать точной даты вступления я  пока не могу».

А это-Главнокомандующий коалиционными вой
сками США и НАТО в Афганистане, генерал армии 
Стэнли Маккристал: «Война против афганской 
группировки Талибан, вероятно, будет проиграна, 
если США не смогут найти дополнительные силы и  
не изменят стратегию... Нехватка ресурсов, веро
ятно, приведет к  поражению». Кристально-честный, 
он рекомендует увеличить численность американс
ких войск на 40.000 военнослужащих (к находящим
ся там 77000), однако Демократическая партия Оба

мы, контролирующая Конгресс, против того, чтобы 
направлять в Афганистан новые силы!

Теперь ясно?! Этот Симмонс приехал по души 
наших ребят, так как новых солдат США уже не 
дают! С этой же целью, после ознакомления с отчё
том Симмонса, в октябре с .г Тбилиси посетит за
меститель министра обороны США Александр Вер
шбоу, только грузинскому народу это политкоррек
тно подадут как «углубление грузино-американско
го сотрудничества в рамках подписанной сторона
ми Хартии о стратегическом партнерстве». Как вид
но, «партнёрство» этих господ-улица с односторон
ним движением...

Симмонс, которому на Кавказе «ловить лохов» 
негде, кроме Грузии, в рамках специально органи
зованной для него «Недели НАТО», встретился, как 
ему показалось, с проживающими здесь нацмень
шинствами. Но его обманули -  на конференции «На
циональные меньшинства и НАТО», где обсуждались 
вопросы отношения нацменьшинств к вопросу ин
теграции Грузии в НАТО, под видом лидеров диас
пор ему подсунули группу ренегатов-грантоедов 
(как и Бушу в 2005 году, во время пребывания в Тби
лиси) под зорким присмотром советника прези
дента Грузии по нацменьшинствам Вана Байбур- 
та.

Выступая как лидер армян Грузии, более того -  
от имени азербайджанцев и всех 800.000 живущих 
здесь негрузин, он дал слово Симмонсу, что нац
меньшинства фузии согласны со вступлением  
фузии в НАТО! Согласны, чтобы молодые грузины 
стали пушечным мясом и гибли на чужой земле 
за чужие интересы! И ещё добавил, что Грузия, как 
Армения и Азербайджан, постоянно чувствует угро
зу со стороны России...

Так и хочется спросить: а послал бы Байбурт в 
Афганистан собственного сына фишу (высокопо
ставленного чиновника Министерства экономики) 
во имя партнёрства с НАТО?! Почему он «забыл», 
что его историческая родина -  Армения, а с не
давних пор и Азербайджан - являются стратеги
ческими партнёрами России?! И вообще - кто 
уполномочил его представлять армян и азербай
джанцев, говорить от лица Армении, Азербайд
жана, Грузии?!

А «американского грузина, или грузинского 
американца» в Тбилисском аэропорту будет встре
чать Коба Субелиани (министр по делам беженцев и 
вынужденных переселенцев) - на собственном «джи
пе» с номерными знаками «Мс К AIN», которые я, как 
«истинный европеец», читаю по латыни и получаю... 
Каин! И он этого достоин -  ведь герой Вьетнама, 
сенатор США от штата Аризона Джон Маккейн, 
которого 28 августа 2006 года президент фузии 
Михаил Саакашвили наградил Орденом Победы 
имени Святого (еоргия «За особый вилад в победы, 
достигнутые для Грузии», является ещё и Предсе
дателем Совета директоров Международного Рес
публиканского Института (IRI) США, сыгравшего 
одну из главных ролей в «Революции роз»!

И вот, дорогие читатели, настало время, учиты
вая всё вышесказанное, ответить на главный воп
рос: «ЧТО БУДЕТ?»

1) БУДЕТ активная сепарация-отделение «Про
екта ГРУЗИЯ» от его руководителя Михаила Саа
кашвили (практически, уже начата!) - с целью спас
ти если не весь проект, то хотя бы его часть - кадры, 
обучение которых обошлось США «в копеечку» и 
интересы которых уже противоречат интересам са
мого Саакашвили;

2) Как только закончится работа над новым Из
бирательным кодексом, БУДУТ назначены внеоче
редные парламентские, а потом -  президентские 
выборы, на которых США будут лоббировать кан
дидатуру нынешнего «оппозиционера» Ираклия 
Аласания («Альянс за Грузию»), и весь ресурс IRI 
будет работать на него.

Аласания ничем не отличается от Саакашвили 
по привитым за океаном убеждениям и «понятиям», 
но далеко отстаёт от него в харизматичности, изво
ротливости и умении делать «Public Relations», то 
бишь -  пиар. Поэтому Аласания никогда не быть 
президентом, скорее всего, он будет руководить 
проамериканской фракцией в парламенте.

3) Если внимательно прислушаться к недавнему 
заявлению президента РФ Дмитрия Медведева: «Я 
уверен, что эти отношения (с Грузией -  А.Х.) будут 
хорошими, добрыми, основанными на столетней 
дружбе, совместной истории, традициях, включая 
даже религиозную традицию, то есть такими, как 
они были до последнего времени. Вопрос заключа
ется сегодня не в том, что между Россией и фузией 
возникли какие-то существенные осложнения, а в 
том, что мы сегодня по-разному оцениваем один

период, а если говорить откровенно, то речь идёт 
об агрессии, которая случилась в августе прошлого 
года. И, во всяком случае - со стороны России, эта 
оценка никак не распространяется на народ фу
зии и  на грузинское государство. Это оценка рас
пространяется на деятельность только одного лица
-  президента фузии. Россия будет выстраивать 
самые добрые отношения с  фузией, с правитель
ством фузии, с  руководством фузии» - можно 
предположить, что в ближайшем будущем БУДЕТ 
предпринята попытка начать «выстраивать самые 
добрые отношения с  фузией, с правительством 
фузии, с  руководством фузии».

4) События м огут развиваться и по менее мир
ному сценарию: «Спецслужбы фузии помогают 
эмиссарам «Аль-Наиды» перебрасывать террори
стов в Чечню и доставлять оружие в Дагестан» - 
сообщил во вторник на заседании Национального 
антитеррористического комитета (НАК) его предсе
датель, директор Ф С Б  России Александр Бортни
ков.

Так вот-если  начнётся антитеррористическая 
операция, и боевики перейдут на территорию фу
зии, в соответствии с российским законодатель
ством, предполагающим использование Воору
женных сил за пределами страны для пресечения 
террористической деятельности, Россия БУДЕТ 
преследовать их до полного уничтожения. Как 
дальше будут развиваться события -  предугадать 
не трудно - скорее всего, президент Саакашвили, по 
указанию Белого Дома, досрочно уйдёт в отставку 
«в ореоле поверженного борца за справедливость»;

5) Если учесть, что Госдума РФ  приняла скоррек
тированный законопроект - в частности, дополнен
ный пунктом, определяющим, что «формирования 
российских Вооруженных сил могут оперативно 
использоваться за пределами территории РФ  для  
борьбы с  пиратством и обеспечения безопасности 
судоходства» (статья 10 закона «Об обороне»), не
трудно предугадать, что при очередном задержа
нии судна, идущего курсом на Абхазию, произой
дёт конфликт в акватории Чёрного моря, где не
большая флотилия канонерок Грузии БУДЕТ ата
кована российскими военными кораблями. В ре
зультате конфликта, президент Саакашвили, под 
давлением Белого Дома, будет вынужден уйти в от
ставку, как и в предыдущем случае.

6) Если подтвердится информация о наличии у 
фузии эпидемиологического оружия, созданно
го в американо-грузинской биолаборатории в ок
рестностях Тбилиси и завезённого из США банка 
возбудителей остропротекающих и опасных за
болеваний (кстати, не связано ли с этим появление 
в Грузии уничтожающих поля и урожаи кузнечиков- 
мутантов, не горящих в огне и размножающихся с 
поразительной быстротой?!), на которые никакие 
вакцины не действуют, аналоги которых не существо
вали в СССР, которые должны были быть забро
шены в Ирак и послужить Бушу оправданием для 
вооружённого туда вторжения, президента Саа
кашвили заподозрят в реваншистских намерени
ях с использованием запрещённого оружия, а 
Белый Дом не сможет, да и не захочет его защи
тить: ведь этот проект, также, как тюрьма Гуантана
мо, -  «заслуга» администрации Буша и для Обамы
-  это ещё один повод откреститься от преступной 
политики своего предшественника! И СЕГОДНЯ 
БАКТЕРИИ БУША М ОГУТ СТАТЬ ОСНОВАНИЕМ  
(ОПРАВДАНИЕМ) ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ, НО УЖЕ
- НЕ АРМИИ США И НЕ В ИРАКЕ!.. В этом случае 
дело одной досрочной отставкой не ограничится -  с 
Михаила^Николаевича спросят по всей строгости и 
по полной программе, «припомнив» вдобавок и Зак
лючение Тальявини...

Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ



МЕРОПРИЯТИЯ

Знаковое событие для постсоветского пространства
Видео - пресс - конференция Киев- 

Тбилиси-Москва-Нишинев бывшего пре
зидента Украины Леонида Кучмы на 
тему: «Выборы президента Украины-зна
ковое событие для постсоветского про
странства» состоялась в тбилисском 
Международном пресс-центре «РИА Но
вости».

- Дружеские отношения между Укра
иной и 1рузией останутся всегда, при лю
бых президентах и правительствах, - за
явил Леонид Кучма.

В качестве примера он привел отно
шения между ним, в бытность главой 
Украинского государства, и тогдашним 
президентом Грузии Эдуардом Шевард
надзе, которым «могли позавидовать 
любые страны».

- Мы исходили из того, что если труд
но - протяни руку дружбы. Думаю, так и 
останется в будущем, - сказал Леонид 
Кучма.

Он также не верит, что Украина в бли
жайшее время признает Абхазию и Юж
ную Осетию: - Кто бы ни победил, такое 
не произойдет, - сказал он, выразив уве
ренность, что, несмотря на то, что «сей
час отношения России и [рузии перехле
стывают за край, это не должно долго 
продолжаться».

Экс-президент Украины Леонид Куч
ма предлагает решать вопрос базирова
ния Черноморского флота РФ в Крыму 
рыночным путем.

- Россия нам платит по рыночным це
нам за базу, так как мы платим по рыноч
ным ценам за газ, - заявил он.

При этом экс-президент Украины от
метил, что со стратегической точки зре

ния ЧФ не играет роли для РФ - Турция 
превосходит ее по всем параметрам.

- Для России Севастополь - символ, - 
сказал он, добавив, что отказ от города 
будет стоить российским политикам ка
рьеры.

Призывая руководство Украины и Рос
сии находить совместные интересы, а не 
раздувать проблемы, Кучма выразил 
уверенность в том, что объединяющим 
фактором для двух государств должны 
быть, прежде всего, экономические ин
тересы.

- Не надо продолжать играть на наших 
корнях, они есть и будут, украинско-рос
сийско-белорусская дружба была и будет. 
Объединять нас должны, прежде всего, 
экономические интересы, - сказал он. - 
Если экономика не будет нас объединять, 
если главным в украинско-российских 
отношениях будет газ. то никто от этого 
не выиграет. Надеюсь, что и кризис под
толкнет всех нас задуматься о прорыв
ных проектах...

В качестве примера он привел сотруд
ничество в аэрокосмической сфере.

- Ан-70 - самолет XXI века. А что же 
Россия? Теперь вроде проснулись - пос
ле событий на Кавказе, поскольку Мино
бороны нужен такой самолет, - сказал 
Кучма.

Кроме того, он призвал подписать на 
уровне закона договор, согласно которо
му, в области высоких технологий - преж
де всего в авиации и ракетостроении - 
Украина и Россия берут взаимную ответ
ственность и работают вместе.

- Выгода была бы общей, и прекра
тились бы всякие игры, - заявил он.

Анализируя перспективы Содруже
ства Независимых Государств, экс-пре
зидент обратил внимание на то. что 
последний саммит СНГ в Кишиневе 
проигнорировали президенты всех 
стран Центральной Азии, «чего не было 
в истории».

- Если есть общие интересы - то деес
пособная организация, - сказал он. - А 
если нет - то ее нет... Факт, что в начале 
мирового кризиса страны СНГ конкрет
но по этому вопросу ни разу не собира
лись.

- Интрига президентских выборов в 
Украине существует, - заявил Леонид 
Кучма. - С нетерпением будем ждать 
выборов. После них решится, каков бу
дет дальнейший курс Украины. Ведь он 
после 2004 года резко изменился. Тогда 
во внешней политике Украины Россия 
оказалась на обочине.

По его словам, за все это время Укра
ина не заработала авторитета, а, наобо
рот, потеряла многое.

- Стране нужна экономическая и поли
тическая стабильность, - говорит он. - Су
ществует опасность распада Украины, но 
я выступаю за территориальную целост
ность.

Интрига в выборах есть, в политику 
обязательно придут и молодые. С ними 
нужно будет считаться. Я симпатизирую 
Януковичу, за ним - профессиональная 
команда...

По его словам, существует опасность 
раскола Украины на две, а то и на три ча
сти по идеологическому и историческо
му признакам из-за действий кандидатов 
в президенты. Кучма предупредил, что

это опасная тенденция, поскольку за ру
бежом «Украину перестанут считать го
сударством. Будут воспринимать ее как 
территорию... Будут договариваться в 
разных регионах в зависимости от инте
ресов».

При этом Леонид Кучма призвал не 
спекулировать на идеологических и ис
торических ценностях украинцев, насе
ляющих разные регионы:

- Неужели пост президента так важен, 
чтобы усугубить разлом? -  задал он ри
торический вопрос.

. В ходе видео - пресс-конференции 
журналисты из четырех столиц задавали 
ему вопросы, на которые Леонид Кучма 
давал исчерпывающие ответы, свиде
тельствующие о его стремлении к луч-' 
шему будущему Украины и всех друже
ственных стран.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Фото автора

Во Флоренции пройдет научный форум по грузинскому искусству и культуре
По инициативе международного 

центра культуры во Флоренции прой
дет научный форум  по грузинскому 
искусству и культуре: «Навказ: Грузия 
на перекрестке культур - межкультур- 
ный диалог в Европе и за ее граница
ми».

В «Оэра д е ль  Уомо», «Палацио 
Ф орте Уэльва», «Арцивио ди Шато» 
и в И н ституте  истор'ии искусства  
Макс-Планка во Флоренции заплани
рованы несколько мероприятий с 
целью ознакомления с грузинской 
культурой.

2-9 ноября в старейшем зале Ф ло
ренции параллельно форум у состо

ятся экспозиции на разные темы  - 
презентация грузинского вина и кух
ни и концерт театрального квартета.

Проект осуществляется под патро
нажем фонда президента [рузии, мэ
рии Тбилиси, Национального агент
ства защиты культурного наследия 
[рузии и фонда Ремуальдо Дель Бьян- 
ко. Проект поддерживают Тбилис
ский государственный университет, 
государственный университет имени 
Ильи Чавчавадзе, Академия худо
жеств, мэрия Ф лоренции,И нститут 
истории искусства Макс-Планка во 
Флоренции и посольство Италии в 
Грузии, информирует Грузия Online.

д о б р о го  гр у зи н ск о го  я зы к а
ви» («Первый луч») Тбилисского госуни- 
верситета появились его оригинальные 
стихи и Сванские баллады. После этого 
его произведения -  художественные 
переводы, стихи, рассказы, литературно
критические и публицистические статьи 
систематически публиковались в грузин
ских литературных газетах и журналах, 
выходили отдельными книгами, стави
лись на театральных сценах.

Но прежде всего он проявил себя как 
искусный мастер литературного перево
да, тем самым внеся заметный вклад в 
обогащение родной литературы. Его пе
реводы таких произведений, как «В ов
раге» Антона Чехова, «Колхида», «Бросок 
на юг», «Золотая роза» Константина Паус
товского, «Сократ» Томановых, «Хазарс
кий словарь» и «Второе тело» Милорада 
Павича, «Пятая гора», «Алхимик», «Днев
ник мага» и «Брида» Пауло Коэльо, стихи 
Николаса Гильена Александра Блока, Яна 
Райниса, Бориса Гургулия, Гафура Гуляма, 
«Сказки по телефону» Джани Родари, 
«Непричесанные мысли» Ежи Леца и дру
гие, нашли признание среди грузинских 
читателей и литературоведов.

Особенно следует отметить «Гарган- 
тюа и Пантагрюэль» великого французс
кого писателя Франсуа Рабле, на грузин
ский перевод которого fy p a M  Гогиашви- 
ли потратил не один год. Благодаря вы
сокому мастерству переводчика это про
изведение общечеловеческого значения 
утвердилось в сознании грузинского чи
тателя и заняло достойное место в со

кровищнице грузинской словесности, 
став его неотъемлемой частью.

В Тбилисском государственном акаде
мическом театре имени Шота Руставе
ли на протяжении многих лет шли спек
такли по пьесам Островского, Шукшина, 
Радзинского, Рустамбекова, Гельмана, пе
реведенным Гурамом Гогиашвили.

Главнейшим достоинством его пере
водческой деятельности является то, что 
он всегда относится бережно к первоис
точнику, старается сохранить дух ориги
нала. А что касается его грузинского, то 
он проявляет мастерское владение всех 
нюансов и особенностей языка, являясь 
своеобразным наследником великого 
литератора XIX века Ивана Мачабели, пе
реведшего произведения Шекспира.

Внимание грузинских читателей при
влекали не только стихи и рассказы Гура
ма Гогиашвили, но и его литературовед
ческие произведения, посвященные твор
честву Васила Барнова, Михаила Джава- 
хишвили, [ёоргия Леонидзе, Симона Чи- 
ковани, Ираклия Абашидзе, Анны Антонов
ской. Особенно выделяются его публици
стические статьи, касающиеся общена
родных проблем, насыщенных болью и 
сожалением о несбывшемся... На протя
жении последних лет Гурам Гогиашвили 
работает в газете «Сакартвелос респуб
лика» («Республика Грузия»), являющейся 
флагманом грузинской прессы, где в ны
нешние нелегкие времена показывает 
образцы истинного профессионализма и 
добросовестности журналиста.

Многолетняя творческая деятель
ность мастера слова оценена по дос
тоинству -  он награжден орденом Вах
танга Горгасали III степени и Орденом 
Чести, а также удостоен премий име
ни Важа Пшавела, Нико Николадзе, 
Ивана Мачабели, Союза журналистов 
Грузии.В приветственном письме Союза пи
сателей Грузии мастер перевода назван 
«хранителем доброго грузинского языка», 
подчеркнув тем самым, с какой ответ
ственностью работает над текстами Гу
рам Гогиашвили, как точно передает 
мысль и слово...

Маститый литератор полон энергии и 
творческих замыслов, продолжает тру
диться над новыми переводами извест
ных произведений современных зару
бежных авторов.

Мамиа АЛАШВИЛИ 
Фото автора

Редакция газеты «Свободная Грузия» 
поздравляет своего коллегу и друга с 
юбилеем.

75-это не возраст, во всяком случае, 
для исполнения идей и творческих пла
нов. И определяется он не годами, а со
стоянием души. Шелаем, чтобы душа 
всегда оставалась молодой, чтобы 
мимо нее прошли все житейские не
взгоды. не избороздив ее морщинами. 
QacTbB, здоровья, дальнейших творчес
ких успехов!

Х р а н и т е л ь

Видному писателю и журналисту Гу
раму Гогиашвили исполнилось 75 лет. В 
связи с этим Союз писателей Грузии на
правил юбиляру приветствие, в котором 
содержится обозрение его многолетней, 
многообразной и многогранной творчес
кой деятельности, направленной на раз
витие отечественной литературы, куль
туры и искусства.

И действительно - на протяжении 
почти 60 лет литератор вел интенсивную 
творческую работу. Еще в 1954 году в 
литературном альманахе «Пирвели схи-



интервью

Глава МИД Грузии:
Россия - тоже кавказская страна

Министр иностранных дел Грузии Григол Вашад- 
зе дал эксклюзивное интервью Русской службе Би- 
би-си и ответил на вопросы о том, ведет ли Тбилиси 
переговоры с США о размещении элементов аме
риканской ПРО в Грузии и кан Грузия собирается 
строить отношения с Россией.

- Каковы основные внешнеполитические при
оритеты грузинской стороны в настоящий мо
мент?

- Наши внешнеполитические приоритеты не ме
няются уже 15 лет. Главное - это восстановление тер
риториальной целостности страны и деоккупация ок
купированной территории - Абхазии и Цхинвальс
кого региона.

Второе - максимальное сближение с Европейс
ким союзом.

Третье - что очень важно - это вступление в НАТО.
Четвертое - стабильность и безопасность на Юж

ном Кавказе и минимум проблем с соседями. Соб
ственно говоря, этой цели мы уже достигли - у нас 
образцовые отношения с Азербайджаном, страте
гический союз. Стратегический союз также с Турци
ей и блестящие отношения с Арменией.

Должен сказать, что они формально не называ
ются стратегическими отношениями, но являются 
таковыми по сути.

С Россией, к сожалению, у  нас не получаются ци
вилизованные отношения. В Москве существует 
заблуждение - что Грузия, дескать, настолько важна 
в стратегическом, военном смысле, а также как тран
зитная возможность для альтернативных поставок 
энергоносителей в Европу, что Москва должна 
иметь существенный, если не сказать - тотальный - 
контроль за этой страной. Что мы воспринимаем, 
вполне понятно, как непринятие Москвой нашей го
сударственности, потому что ни одна суверенная 
страна не согласится быть зоной привилегирован
ных интересов кого бы то ни было, не только Россий
ской Федерации.

Фундаментальная проблема в отношениях меж
ду Россией и Грузией состоит в том, что Россия так 
и не принимает Грузию как независимую суверен
ную страну, которая имеет право выбирать органи
зации по своей воле и по собственному желанию, 
куда вступать и куда не вступать, выбирать себе 
союзников и иметь многовекторную внешнюю по
литику.

Москва была бы очень счастлива, если бы мы 
перед тем, как прилететь в Лондон, Брюссель, Ва
шингтон, залетали туда и просили разрешения.

Но этого не будет никогда. Отсюда все наши про
блемы.

- США неоднократно высказывали слова под
держки в адрес Грузии, но в последнее время За
пад все активнее сотрудничает с Россией. В свя
зи с этим не возникает ли у Грузии чувства изоли
рованности и ощущения того, что Грузию броса
ют?

- Нет. Во-первых, я хочу подчеркнуть, что Грузия 
не ставит своей целью, и мы были бы несчастными, 
если бы превратились в препятствие для улучше
ния отношений между любыми другими государ
ствами - пусть то Соединенные Штаты, Российская 
Федерация, кто бы то ни был.

Это не наша цель.
Декларируемая поддержка Грузии отображается 

в практических делах. Должен вам заметить, что 
хартию о стратегическом партнерстве между Гру
зией и Соединенными Штатами, которую я имел 
честь подписать 9 января и которая сейчас посте
пенно трансформируется в краеугольное двусторон
нее соглашение, есть лучшее подтверждение тому, 
что Грузия не изолирована и что поддержка Грузии 
со стороны Запада и в первую очередь Соединен
ных Штатов сильна как никогда.

- А как вы относитесь к тому, что США решили 
не размещать в Грузии элементов ПРО, как того 
хотел президент Саакашвили?

- У вас неправильные сведения. Никогда, никто - 
ни президент, ни я, ни какой-либо другой член пра
вительства - не говорил, что мы желаем разместить 
у себя элементы ПРО.

Мы всегда говорили, что никто к нам по этому воп
росу не обращался, в теоретические дискуссии мы 
вступать не собираемся.

Если Соединенные Штаты сочтут необходимым 
обратиться к нам с подобной просьбой, то мы ее 
рассмотрим.

К нам никто с подобной просьбой не обратился.
- А сама Грузия не обращалась?

- Не обращалась. Зачем нам обращаться по по
воду компонентов ПРО, которые изначально должны 
были быть размещены в Чешской республике и 
Польше.

Это шизофренические страхи, которые бытова
ли в политологических кругах в Москве, что Грузия 
может стать составной частью этой системы.

- Давайте вернемся к Абхазии и Южной Осетии, 
к ситуации с этими двумя республиками и роли 
России. Вы говорили о восстановлении террито
риальной целостности. Как это будет происхо
дить?

- Во-первых, не называйте, пожалуйста, Абхазию 
и так называемую Южную Осетию республиками. 
Это оккупированные территории. Южная Осетия 
практически освобождена целиком от грузинского 
и осетинского населения. И это не грузинские циф
ры. Там около 12-15 тысяч человек - вы можете взять 
и почитать выступления оппозиционеров, которые 
сбежали от режима Кокойты и теперь обитают в 
Москве.

Что касается Абхазии, то южнее Сухуми практи
чески нет населения до Гали, где живут только грузи
ны.

Это оккупированные территории в полном смыс
ле этого слова, где нет ни торжества закона, ни прав 
человека, ни элементарных условий для жизнедея
тельности - здравоохранения и так далее, где гру
зинский язык в школах запрещен.

Оккупационная линия - бывшая административ
ная граница - закрыта на замок. Так что "с гордос
тью" можно сказать, что граница на замке - ничего 
не изменилось.

Пограничные войска Ф СБ стоят там и сооружают 
новую берлинскую стену. Ситуация там катастро
фическая.

Не думайте, что России нужны эти территории. 
Эти два клочка нужны исключительно для одного - 
для контроля над Грузией.

Это такая приманка, морковка, за которой мы 
должны бежать, как мы бежали с 1991 года. Мы бе
жать за этим устали. Мы декларировали, что вос
становление территориальной целостности пройдет 
исключительно мирным путем. И наше оружие в 
восстановлении территориальной целостности - это 
лучшие школы в регионе, лучшие дороги, аэропор
ты, порты и так далее.

И мы это делаем - максимальное сближение с 
Европой. Сейчас близки к подписанию или находят
ся в разработке четыре фундаментальных соглаше
ния с Европейским союзом.

Это облегченные визовый режим и реадмчссия, 
причем облегченный визовый режим для граждан Гру
зии будет гораздо более привлекательным, гораздо 
более продвинутый, чем у Российской Федерации.

Кроме того, это договор об ассоциации с Евро
пейским союзом, составной частью которого явля
ется договор о свободной торговле.

И - "Открытое небо" Мы абсолютно дерегулируем 
наш рынок авиации и приглашаем к сотрудничеству 
все авиалинии.

Добиваться этого мы будем простым путем, точ
но так же, как это делала Федеративная Республика 
Германия.

Человек, который смотрит на свободный мир из- 
за Берлинской стены, рано или поздно захочет эту 
стену снести.

И российские войска оттуда уйдут - точно так же, 
как они ушли из Польши, Венгрии, Чехословакии, 
из ГДР, из Афганистана. И тогда у  нас будет полная 
любовь и взаимопонимание с Российской Федера
цией.

- За счет чего?
- За счет того, что Российская Федерация научит

ся уважать три основополагающих, но вполне про
стых понятия: территориальную целостность, суве
ренитет и независимость Грузии.

Все остальное - это предмет переговоров. Мы все
гда повторяли, что готовы учесть интересы Россий
ской Федерации.

Мы понимаем, что Россия - это тоже кавказская 
страна, она нинуда не денется, она-там .

Но, к сожалению, пока не получается.
Вспомните путь Польши, Финляндии. Мучитель

но больно расставаться с составными частями им
перии. Хотя можно использовать английский под
ход- обрубить это и перейти на нормальные циви
лизованные межгосударственные отношения.

- Так кто должен сделать первый шаг? Может 
быть, Грузия?

- Мы не то , что первый - мы 80-й шаг сделали.
Постоянно выступали с мирными инициативами,

предлагали мирные развязки этих проблем. А сей
час как мы можем сделать первый шаг?

Первый шагдолжна сделать Россия, восстановив 
историческую справедливость и уведя свои войска 
из Грузии.

А потом мы готовы сесть и разговаривать.
- Во вторник на переговорах в Москве между 

госсекретарем США Хиллари Клинтон и мини
стром иностранных дел России Сергеем Лавро
вым была поднята грузинская тема. Хиллари  
Клинтон вновь заявила, что США не поддержива
ют признание Россией независимости Абхазии и 
Южной Осетии. Но Россия не собирается отказы
ваться от этого признания. Принимая это во вни
мание, как строить отношения с Россией? Кроме 
того, высказываются предположения, что этот 
регион станет чем-то вроде Северного Кипра, то 
есть замороженным конфликтом. Как его размо
розить?

- Начну с обсуждения Грузии в Москве. Как вы по
мните, в январе были победные реляции из Моск
вы, что, мол, новая администрация [США] не будет 
заниматься Грузией, что в списке приоритетов Гру
зия находится низко.

Но то, что во время каждой встречи Клинтон с 
Лавровым или президентов Обамы и Медведева 
поднимается вопрос Грузии, свидетельствует о том, 
что этот вопрос никуда не уйдет.

И интересно - куда мы теперь пойдем? Грузинс
кий план ясен - в случае, если Россия будет упор
ствовать и оккупировать эти территории, мы зани
маемся остальной частью Грузии и терпеливо ждем.

Как мы знаем, раз в 10-15 лет Россия является 
миру в новом обличии. Будем надеяться, что упраж
нение "поднимание с колен" закончится, и можно 
будет цивилизованно разговаривать.

- Но сколько придется Грузии ждать? И зачем 
ждать, если можно что-то делать?

- Но делать ничего нельзя! Представьте - вы вор
вались ко мне в квартиру, заняли две комнаты из 
восьми, развесили там свое оружие, в шею выгна
ли моих родственников и говорите: "Сижу на этих 
квадратных метрах и буду сидеть!"

Ш ерифа - или полицейского, или милиции - пока 
нет. О чем мне с вами разговаривать? Вы мне гово
рите: "Я здесь навсегда!"

Вот Россия нам говорит: "научитесь считаться с 
новой реальностью" Какие переговоры здесь воз
можны?

Ко мне кто-то ворвался в дом и говорит: "А теперь 
ты к этому привыкай"

Ая говорю: "Нет, ты должен сначала отсюда уйти, 
а потом мы с тобой пообщаемся"
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От покровительства до аннексии
(Русско-грузинские отношения в 1771-1801 гг.)

18 января 1801 года в Петербурге 
был опубликован манифест импера
тора Павла I об упразднении Картли- 
Нахетинского царства и присоединении 
его к России ( выше уже отмечалось, 
что составление текста манифеста 
было завершено еще 18 декабря 1800 
года).

В манифесте Павла I от 18 января 
1801 года вместо термина «Картли-Ка- 
хетинское царство» встречаются : 
«царство Грузинское» и «Грузия».

Император Павел I заявлял:
1) Картли-Кахетинское царство на

вечно присоединялось к Российской 
империи;

2) За населением Картли-Кахети со
хранялись все права и привилегии, а 
также имущество;

3) Населению Картли-Кахетинского 
царства обеспечивалась защита от 
внешнего врага и внутренних беспо
рядков (Акты, собранные Кавказскою 
археографическою комиссиею. Под 
редакцией А . Берже. Том 1. Тифлис, 
1866, стр. 121).

Ночью, 11-12 марта 1801 года заго
ворщики убили императора Павла I. 
Установление русского правления в 
Картли-Кахети было временно приос
тановлено.

Манифест российского императора 
Павла I от 18 января 1801 года об упраз
днении Картли-Кахетинского царства и 
присоединении его к России был неза
конным:

Первое. «Просительные пункты» Ге
оргия XII от 24 июня 1800 года не могли 
послужить основой упразднения Карт
ли-Кахетинского царства, т.к. Георгий XII 
совершенно точно требовал, что в слу
чае выполнения ( утверж дения) «Про
сительных пунктов», он должен был ос
таваться царем Картли-Кахети, и за его 
наследниками сохранялся также царс
кий престол.

Второе. Георгий XII требовал не уп
разднения Картли-Кахетинского цар
ства и присоединения его к России, а 
вхождения страны в подданство Рос
сии, т.е . «покровительство», предус
матриваемое (ёоргиевским трактатом, 
должно было см ениться «поддан
ством», гораздо худшим для Картли- 
Кахети сточки зрения ограничения су
веренитета.

Третье. «Просительные пункты» Гёор- 
гия XII от 24 июня 1800 года с правовой 
точки зрения следовало считать осно
ванием для пересмотра Георгиевского 
трактата (1783 г) со стороны Картли- 
Кахетинского царства, как это предус
мотрено двенадцатой статьей этого 
трактата, и ни в коем случае - основа
нием для упразднения Картли-Кахетин
ского царства. «Просительные пункты» 
Георгия XII практически являлись про
ектом нового договора (трактата), кото
рый следовало заключить по тем же 
правилам, что и Георгиевский трактат 
(подготовка сторонами проекта тракта
та, назначение полномочных делега
ций, переговоры, заключение, ратифи
кация и опубликование трактата).

Четвертое. М анифестом Павла I от 
18 января 1801 года игнорировалось 
одно из главнейших требований не 
только Георгиевского трактата, но и 
«Просительных пунктов» Георгия XII - 
сохранение Картли-Кахетинского цар
ства, продолжение царствования Гёор- 
гия XII и его наследников.

Таким образом, манифест Павла I от 
18 января 1801 года был незаконным. 
М анифест грубо нарушал Георгиевс
кий трактат (1783 г) и игнорировал глав
нейшее требование «Просительных 
пунктов» Георгия XII.

Окончание.
Начало в номере от 10 октября.

Наследник Павла I Александр I 
(1801-1825 гг) оказался более осторож
ным. Манифест Павла I не получил за
конодательного права. После опреде
ленных раздумий и обсуждений Алек
сандр I манифестом от 18 сентября 
1801 года все равно упразднил Картли- 
Кахетинское царство. Александр I по
старался аргументировать упраздне
ние Картли-Кахетинского царства и не
обходимость и законность его присое
динения к России (В манифесте вмес
то Картли-Кахетинского царства встре
чаем термины: «царство Грузинское» и 
«Грузия»).

В манифесте от 12 сентября 1801 
года император России Александр I так 
обращался к населению Картли-Кахе
ти:

1) „Покровительство и верховная 
власть Российской Империи над Цар
ством Грузинским всегда налагали на 
Монархов Российских и долг защиты"- 
.После вывода российских войск на 
долю Картли-Кахетинского царства вы
пало много невзгод: нападения невер
ных, уничтожение городов и деревень, 
похищение людей и противостояние 
между членами царской семьй («Окру
жающие вас хищные народы готовы 
были напасть на Царство Ваше и нена
казанно растерзать его остатки») но
даже и имя народа грузинскаго храб
ростью прежде столь славнаго во всей 
Азии, истребилось бы от лица земли"

2) Россия смогла усмирить врагов 
Картли-Кахетинского царства, прекра
тились распри внутри страны. В таких 
условиях Картли-Кахетинское царство 
потребовало (имеются в виду «Проси
тельные пункты « Георгия XII - В.Г) уста
новления в стране непосредственно 
российского правления (« ... и все вы, 
единодушно и торжественно воззвали 
власть Российскую управлять вами 
непосредственно»).

3) Ко времени моего восшествия на 
престол уже был издан манифест от 18 
января 1801 года об упразднении Карт
ли-Кахетинского царства. Я желал уз
нать, возможно ли было оставить Кар
тли-Кахетинское царство под покрови
тельством России на первоначальных 
условиях (имеются в виду условия Ге
оргиевского трактата - В.Г). Выясни
лось, что страна была на краю гибели и 
она обязательно погибла бы, не присо
единившись к России («столькратно 
вовлекало вас в бездну зол, на краю 
коей и ныне вы стоите, и в которую, по 
всем соображениям должны вы будете 
низвергнуться, если мощная рука спра
ведливой власти от падения сего вас 
не удержит»). Это положение и просьба 
грузинского народа привели нас к ре
шению защитить единоверную страну. 
Ваши надежды оправдаются, вы не бу
дете обмануты.

4) „Не для  приращения сил, не для 
корысти, не для распространения 
пределов и так уже обширнейшей в 
свете Имерии, приемлем Мы на себя 
бремя управления Царства Грузинска

го" а с тем, чтобы , исходя из нашей 
святой обязанности, приняли во вни
мание мольбы страждущих („и глас 
Грузинскаго народа, преклонили нас не 
оставить и не предать на жертву язык 
единоверный"). Принятое в Картли-Ка
хети правление должно обеспечить в 
стране правосудие, личную и имуще
ственную безопасность, защиту зако
на.

5) Картли-Кахетинское население 
узнает цену справедливой власти: в 
стране установится мир, правосудие, 
личная и имущественная безопас
ность; будет пресечено самоуправ
ство; будут созданы все условия для 
личного и общественного благосостоя
ния; будут развиваться земледелие, 
промыслы, торговля. Закон будет защи
щать всех одинаково.

6) Российский император обещал 
населению Картли-Кахети, что введе
ние российского правления явится для 
них наградой («Избытки и благоден
ствие ваше будет приятнейшею и еди
ною для вас наградою») (Акты, т.1., стр. 
132-133).

Так Александр I растоптал права 
царского двора Картли-Кахети, царской 
династии Багратиони, гарантирован
ные Георгиевским трактатом. Так завер
шилась многовековая история русско- 
грузинских взаимоотношений.

М анифест Александра I от 12 сен
тября 1801 года с точки зрения аргу
ментации составлен гораздо лучше, 
чем манифест Павла I от 18 января 
1801 года. Однако, следует отметить, 
что Александр! не смог документиро
вать необходимости и законности уп
разднения Картли-Кахетинского цар
ства и присоединения его к России:

Первое. В манифесте от 12 сентяб
ря 1801 года особое внимание уделя
ется опасности, идущей от исламско
го мира и бессилию Картли-Кахетин
ского царства защитить свою незави
симость. Это несостоятельный аргу
мент. Согласно Георгиевскому тракта
ту , в особенности второй,третьей и 
четвертой сепаратным (секретным) 
статьям Россия обязалась защитить 
Картли-Кахетинское царство от внеш
ней опасности (нападения врагов). 
Именно с этой целью на территории 
Картли-Кахети должны были находить
ся российские войска. Если бы Карт
ли-Кахетинское царство могло само
стоятельно бороться с исламским 
миром, само собой разумеется, что 
Ираклий II не заключил бы Георгиевс
кого трактата. Россия не выполнила 
взятых обязательств. В 1787 году рос
сийская армия оставила Картли-Кахе
ти. Россия не оказала Картли-Кахетин- 
скому царству ни дипломатической, 
ни военной помощи накануне и во вре
мя похода Ага-Магомед-хана (1795 г). 
Если бы Россия добросовестно выпол
нила условия Георгиевского трактата, 
то ни Иран, ни дагестанцы не посмели 
бы угрожать Картли-Кахетинскому 
царству. Так что по милости российс

кой предательской политики - невы
полнения условий Георгиевского трак
тата - создалась опасность со сторо
ны внешней силы (Ирана и дагестан
цев).

Второе. В 1801 году Россия упразд
нила Картли-Кахетинское царство и 
вскоре завоевала всю Грузию. После 
этого Россия успешно защищала как 
бывшее Картли-Кахетинское царство, 
так и всю территорию Грузии от агрес
сии исламского мира - в войне 1804- 
1813 гг нанесла жестокое поражение 
Ирану, а в войне 1806-1812 гг с успехом 
пресекла реваншистские устремления 
Турции и не допустила восстановления 
позиций Турции в Имерети, Гурии, Са- 
мегрело и Абхазии. Возникает вопрос: 
что же мешало России осуществить те 
же действия в 1783-1801 гг - не допус
тить разорения Картли-Кахетинского 
царства Ираном и дагестанцами?^ Ясно, 
что российский императорский двор 
действовал преднамеренно и плано
мерно ослаблял Картли-Кахетинское 
царство, чтобы облегчить его покоре
ние впоследствии.

Третье. В манифесте от 12 сентяб
ря 1801 года уделяется внимание го
сударственному кризису, создавше
муся в Картли-Кахетинском царстве, 
что, на первый взгляд, делало невоз
можным сохранение государства. Ра- 
зумеется, это тоже несостоятельный 
аргумент. К 1770 году - до заключе
ния военно-политического союза меж
ду Россией, Картли-Кахети и Имере
ти - в Картли-Кахетинском царстве не 
было государственного кризиса. Во
енно-политический союз Ираклий II с 
Россией представлял угрозу для ис
ламского мира. Вскоре Россия бро
сила бывшего союзника на произвол 
судьбы. Создалось сложнейшее по
ложение. Именно поэтому, начиная с 
1772 года Ираклий II всеми силами 
старался войти под покровительство 
России, чтобы уберечься от ожидае
мой внешней опасности. Россия же 
до 1783 года всячески затягивала при
нятие каких-либо конкретных обяза
тельств по отношению к Картли-Кахе- 
тинскому царству. Ираклий II оказал
ся в безвыходном положении. Безус
пешная внешняя политика способ
ствовала началу кризиса в стране и 
его дальнейшему усилению. Георгиев
ский трактат (1783 г.) мог бы стать ос
нованием стабилизации внутреннего 
и внешнего положения. Этого не слу
чилось только потому, что Российская 
империя не выполнила взятых соглас
но трактату обязательств. Таким об
разом, государственный кризис Кар
тли-Кахетинского царства в большей 
степени был обусловлен коварной по
литикой Российской империи, ставя
щей целью ослабление страны для 
успешного ее завоевания в дальней
шем.

Итак, манифест Александра I от 
12 сентября 1801 года как с истори
ческой, так и с правовой точек зре
ния представляет несостоятельный 
документ. Составители Манифеста 
не смогли аргументировать ни неиз
бежности, ни законности упраздне
ния Картли-Кахетинского царства и 
присоединения его к России. Подоб
ная несправедливость случалась и 
случается в мире, но это не отнимает 
у нас, у Грузин, права доказывать не
справедливость манифеста 12 сен
тября 1801 года.

Вахтанг ГУРУЛИ 
профессор Грузинского универ

ситета им.
Св. Андрея Первозванного
Патриархии Грузии, доктор 

исторических наук.
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ПУТИ СТАБИЛИЗАЦИИ ОБСТАНОВКИ НА 
КАВКАЗЕ ПРЕДЛОЖИЛИ УЧЕНЫЕ

Ученые Южного научного центра Российской Академии наук 
(ЮНЦ РАН) разработали атлас социально-политических конф
ликтов и терроризма на Кавказе. В нем они описывают совре
менную обстановку в этом регионе, причины напряженности и 
пути выхода из сложившейся ситуации, сообщил на презента
ции атласа 7 октября председатель ЮНЦ РАН академик Генна
дий Матишов.

«Ситуация на Юге России с прошлого года начала усложнять
ся, а этим летом обострилась еще сильнее. Для обобщения 
наших знаний в этой сфере мы разработали спецвыпуск атла
са, посвященный анализу ситуации, описанию ее причин, ис
торических корней и вариантов, как можно нейтрализовать эти 
нежелательные явления», - сказал Матишов.

Он уточнил, что для составления детальной картины ученые 
' исследовали более 4 тысяч терактов, совершенных на Север

ном Кавказе, а выводы обобщили в диаграммах и схемах.
Кроме того, по словам Матишова, атлас содержит описание 

негативных социально-экономических процессов, геополити
ческой и идеологической напряженности и специфики поли
тики на Юге России.

‘ у «Этот атлас предназначен, прежде всего, для специалистов, 
представителей силовых структур, которые смогут применить 
наши исследования на практике и стабилизировать обстанов
ку на Кавказе», - добавил председатель ЮНЦ РАН.

Юлия Насулина, «РИА Новости» (Ростов-на-Дону)

ПОДГОТОВКА К САММИТУ АТЭС-2012 ВО 
ВЛАДИВОСТОКЕ

Несмотря на финансовый кризис, подготовка к проведению 
| саммита АТЭС-2012 во Владивостоке идет полным ходом: к кон

цу года начнется строительство нового терминала аэропорта, 
% у мостов уже есть опоры, а

общая стоимость объектов снизилась в два раза. Обо всем 
этом сообщил на «правительственном часе» первый замести
тель председателя правительства России Игорь Шувалов.

Планирование строительства, модернизации и реконструк
ции уже имеющихся объектов в городе началось буквально с 
воздушного «входа» столицы Приморского края - аэропорта «Вла
дивосток». Там, по словам Шувалова, уже отремонтирована одна 
из двух взлетно-посадочных полос, которая после полной мо
дернизации станет длиннее на километр и сможет принимать 
широкофюзеляжные самолеты, а к концу года начнется строи
тельство нового пассажирского терминала. После всех работ 
аэродром сможет обслуживать 3 миллиона пассажиров в год.

Шувалов также отметил, что для достойного проведения сам
мита «у государства учтено все» - канализация, дороги, гости
ницы, управление которыми предлагается разным мировым 

I сетевым брендам, и даже рассматривается вопрос о строи
тельстве театра оперы и балета.

Строительство объектов ведется строго по срокам, заверил 
I первый вице-премьер. Причем от изначально выставленной 
I цены, например, для объектов университета, стоимость одно- 
§ го квадратного метра была снижена более чем в два раза - с 4,8 
I  тысячи условных единиц до 2,2 тысячи.

При возведении всех объектов обязательно будут соблю- 
I  даться условия сейсмоустойчивости.

Вице-премьер отметил, что решение правительства о про- 
I  ведении саммита АТЭС было принято «не ради саммита, а ради 
I  развития Дальнего Востока». Помимо всего, во Владивостоке 
I  на средства федерального бюджета планируется создать со- 
I  временную инфраструктуру, в том числе крупный междуна- 
I родный деловой центр, туристско-рекреационную зону и воз- 
I вести на острове Русский Дальневосточный федеральный уни- 
; верситет. Также будут построены два моста: через бухту «Зо

лотой Рог» и на остров Русский - через пролив Босфор Восточ- 
|  ный. У одного из них уже есть «очертания» в чертежах, а у дру

гого - 35 реальных опор.
Двенадцатого октября Владивосток и остров Русский посе

тил с проверкой председатель правительства РФ Владимир 
Путин.
В РОССИИ НЕОБХОДИМА 
«ПАСПОРТНАЯ АМНИСТИЯ*

В России необходимо провести паспортную амнистию, но- 
Ц торая позволит переселившимся из СНГ гражданам сохранить 

необоснованно выданные им паспорта граждан РФ Так сч та е т  
уполномоченный по правам человека в Ростовской области 

I  Анатолий Харьковский.
Такое предложение содержится в докладе о нарушениях прав 

|  человека в миграционной сфере, который омбудсмен направил 
|  председателю правительства РФ, министру юстиции и в 1осдуму.

В свое время (в 90-е годы) миграционные органы массово офор- 
I  мляли паспорта без проведения проверки факта наличия у зая- 
I  вителя гражданства России. Вины граждан в этом нет, подчерк- 
■ нул Харьковский. В связи с чем он предлагает законодательно 
I  установить паспортную (миграционную) амнистию для граждан, 
I  прибывших из государств СНГ в РФ до 1 июля 2002 года.

Сергей РУДНОВСНИЙ, «РИА Новости»

НОВЫЙ ДОГОВОР О ЕВРОПЕЙСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ -  ИНИЦИАТИВА БЕЗ БУДУЩЕГО?
На недавней fe- 

неральной Ассамб
лее ООН в Нью- 
Йорке российский 
президент Дмит
рий Медведев 
вновь вернулся к 
своей прошлогод
ней инициативе о 
подготовке и под
писании нового 
всеобъемлющего 
Договора о евро
пейской безопасно
сти (ДЕБ).

Россия все пос
ледние годы выра
жает глубокое не
удовольствие сло
жившимся положе
нием дел, при кото
ром организации, в 
которые входит РФ, 
либо практически 
бездействуют (нак 
ОБСЕ), или, того 
хуже, свели свою 
деятельность, по 
мнению Москвы, к 
вмешательству во 
внутренние дела других госу
дарств, занимаясь мониторин
гом и оценками выборов, состо
янием прав человека, свободы 
слова и т.д. (как Совет Европы и 
та же ОБСЕ).

На этом фоне происходит 
дальнейшее расширение НАТО на 
Восток, развертывание новых 
систем вооружений, отказ от вы
полнения обязательств по дого
вору ДОВСЕ, что в Москве расце
нивают как обеспечение своей 
безопасности за счет других.

Россию не устраивают пре
тензии НАТО на роль едва ли 
единственного гаранта безопас
ности в Европе, «паралич» ОБСЕ, 
односторонняя политика США, 
которые последние годы дей
ствовали без оглядки не только 
на СБ ООН, но и часто - на своих 
союзников в Европе.

Дмитрий Медведев призвал 
все заинтересованные государ
ства разработать и подписать 
юридически обязывающий доку
мент, основанный на «принципе 
неделимости безопасности», в 
том числе закрепляющий обяза
тельство «не обеспечивать свою 
безопасность за счет других». На 
форуме по международной бе
зопасности во французском 
Эвиане российский президент 
сформулировал пять основных 
принципов нового ДЕБ:

- подтверждение базовых прин
ципов безопасности и межгосудар
ственных отношений на евроат
лантическом пространстве;

- недопустимость примене
ния силы или угрозы ее приме
нения в международных отно
шениях;

- гарантии обеспечения рав
ной безопасности;

- запрет на эксклюзивное пра
во любого государства и меж
дународной организации на под
держание мира и стабильности 
в Европе;

- установление базовых пара
метров контроля над вооруже
ниями и разумной достаточнос
ти в военном строительстве.

За этими общими принципами 
читается желание Москвы до

биться юридических гарантий со 
стороны США и Запада в части:

- прекращения процесса рас
ширения НАТО в направлении 
российских границ, прежде все
го, невступления в альянс Укра
ины и [рузии;

- отказа от размещения в Ев
ропе новых систем вооружения 
и военной инфраструктуры, ко
личественных ограничений во
оружений, их возможных изме
нений только в согласованном 
формате;

- разграничения юридически 
и на практике сфер ответствен
ности между основными орга
низациями безопасности, дей
ствующими в регионе «большой 
Европы» (иначе -  «сфер влия
ния») -  НАТО, ОДКБ, ОБСЕ, воз
можно ШОС.

- ограничение односторон
ней активности США в регионе, 
в том числе в тех странах, кото
рые Москва считает своей «сфе
рой жизненных интересов».

В качестве конкретного фор
мата нового ДЕБ Медведев 
предложил подумать о модер
низации ОБСЕ, наполнении но
вым содержанием, и главное - 
полномочиями этой организа
ции, прежде всего, в рамках 
первой «корзины». Тем самым 
ОБСЕ, кан единственная панъев
ропейская организация безо
пасности, включающая Россию, 
могла бы сломать складываю
щуюся монополию НАТО, обес
печить единую политику безо
пасности во всем мегарегионе. 
То есть подготовить соглашение 
«Хельсинки плюс».

Однако есть большие сомне
ния, что эта самая значимая за 
последние годы российская 
внешнеполитическая инициати
ва найдет достаточное число 
сторонников и будет реализова
на. На то есть ряд серьезных 
причин.

Во-первых, далеко не все раз
деляют мнение Москвы о негод
ности существующей системы 
безопасности. Напротив, очень 
многих она полностью устраива

ет (не только США, но и боль
шинство европейских госу
дарств). Об этом уже заявили 
США, верховный представи
тель ЕС по внешней политике 
и политике безопасности Хавь
ер Солана и ряд других. Вмес
то этого предлагается актив
нее использовать уже имею
щиеся механизмы -  Совет Рос- 
сия-НАТО, ОБСЕ, постоянный 
диалог по линии Россия -  ЕС.

Во-вторых, вряд ли имеет 
смысла создавать новую орга
низацию, когда нарушаются 
обязательства в рамках суще
ствующих (признание Косово, 
Абхазии и Южной Осетии, на
рушения обязательств России 
в рамках Совета Европы, одно
сторонние действия НАТО и 
т .Д .)

Основной проблемой явля
ется не плохой дизайн суще
ствующих организаций, а от
сутствие доверия и взаимопо
нимания между их участника
ми. Именно это часто блокиру
ет принятие решений в рамках 
СБ ООН, парализует работу 

ОБСЕ, Совета Россия -  НАТО, 
диалога по линии Россия -  ЕС, 
Совета Европы. Любая новая 
организация может столкнуть
ся с таним же параличом в сво
ей деятельности.

Подписание нового договора 
ДЕБ требует консенсуса всех го
сударств евроатлантического 
мегарегиона. Возможно ли будет 
добиться подписей Сербии, fpy- 
зии, Армении, Азербайджана и др. 
без пересмотра принятых реше
ний о признании Косова, Абхазии, 
Южной Осетии, урегулирования 
проблемы Нагорного Карабаха? 
Возможен ли такой пересмотр и 
такое урегулирование? А без 
этих стран с неурегулированны
ми претензиями можно ли гово
рить о всеобъемлющем характе
ре нового договора?

В силу этих причин новый 
ДЕБ, скорее всего, не имеет се
рьезных перспектив. В то же 
время начавшийся вокруг него 
диалог может быть полезен 
для уточнения взаимных пози
ций сторон, их учета в практи
ческой политике, повышения 
эффективности и дееспособ
ности существующих органи
заций и форматов взаимодей
ствия, налаживания взаимо
действия между до того не вза
имодействовавшими между
народными организациями 
(например, между НАТО, ОДКБ 
и ШОС). Подобная дискуссия 
может способствовать выра
ботке столь необходимого 
духа доверия и взаимопонима
ния. Одну из ключевых ролей 
в этом процессе может сыг
рать диалог России и Европей
ского союза, договорившихся в 
2003 году строить, помимо про
чего, общее пространство 
внешней безопасности. Вот 
это и необходимо закрепить в 
новом договоре Россия -  ЕС, 
который готовят сейчас Моск
ва и Брюссель.

Владимир РЫ МНОВ, 
проф ессор  Высшей школы  

экономики -
для  «РИА Новости»



У ТРЕЗВОСТИ ПИАР ПОЖИЖЕ БУДЕТ
Лучшая пропаганда бе

залкогольного образа 
жизни -  это факты. Как вы 
думаете, в каком из рос
сийских регионов люди в 
среднем живут дольше 
всего? Дольше всего жи
вут люди в Ингушетии (79 
лет), на втором месте -  
Чечня (74 года), потом 
идет Дагестан (72 года). 
Да-да, в этих самых бед
ных регионах, уже много 
лет пугающих телезрите
лей кадрами убийств и 
разрушений, с рекорд
ной безработицей (Ингу
шетия) и прочими ужаса
ми, люди живут в полто
ра раза дольше, чем в са
мой неблагополучной в 
России Туве (в некоторые 
годы продолжительность 
жизни среднего мужчины 
в этой республике опуска
лась до 45 лет). Причина? 
Медики просто не могут 
отыскать другого объяс
нения. кроме относитель
но строгого соблюдения 
на Кавказе норм ислама, 
запрещающих потребле
ние алкоголя.

Перейти в ислам всей 
Россией невозможно да и 
не нужно, а потому оста
ется надеяться на новую 
кампанию по пропаганде 
безалкогольного образа 
жизни, запущенную неде
ли президентом Дмитри
ем Медведевым. Но вот 
вопрос -  как будет орга
низована эта кампания?

...Где-то в середине 
девяностых годов мне 
приходилось писать о 
всероссийском обще
стве трезвости. Малень-

смертей». Но нудные лек
ции о вреде «зеленого 
змия» и вырубка виног
радников надолго отбили 
у россиян вкус к антиал
когольной пропаганде. 
Понадобились сотни ты
сяч смертей от связан
ных с пьянкой несчастных 
случаев, а также милли
оны «отложенных» смер
тей от вызванных алкого- 
лизм ом  заболеваний, 
чтобы общ ественное 
мнение опять склонилось 
к одобрению нового крес
тового похода против вод
ки. Социолог Левада-цен
тра Наталья Зоркая отме
чает, что при опросах 
среди молодежи респон
денты в возрасте до 25 лет 
называют алкоголизм 
главной молодежной про
блемой. Поданным Все
российского центра изу
чения общественного 
мнения (ВЦИОМ), 65% 
россиян готовы поддер
жать новую антиалкоголь
ную кампанию.

И вот общественность 
«заработала». Отправля
юсь на мероприятие под 
названием  (цитирую 
пресс-релиз с сохранени
ем лексики и орфогра
фии оригинала) «прове
дение круглого стола в ре
дакции правительствен
ной газеты РФ «Российс
кая газета» в свете обра
щения Президента РФ 
Медведева Д А  на сочин
ском заседании Прави
тельства РФ  и заседании 
Совета Безопасности РФ 
от 08 сентября 2009 г о ре
шении проблем наркома-

щ ественный деятель , 
представленны й как 
(опять же сохраняю ор
фографию) «Наставник 
молодежи Северной и 
Южной О сетии». Все 
они, очевидно, верят и 
нас хотят заставить пове
рить, что можно видео
роликами лечить алкого
лизм. Может быть, у кого- 
то это и получается. Но 
видео самих выступаю
щих -  с президиумом, 
микрофонами и цвет
ным сукном на столе -  
вполне могло бы сыграть 
роль машины времени, 
перебросив зр и теля  
куда-то в 1985 год.

Вот с такими кадрами 
и поборем алкоголизм? 
Между тем на противо
положной стороне игра
ют опытные люди. Те
перь, надеюсь, всем по
нятно, что широко раз
рекламированное учас
тие в российских выбо
рах 1993-1995 гг «Партии 
любителей пива» было 
не чьей-то невинной шут
кой, а мощным пиар-про
ектом по продвижению 
бесконечного похода за 
«Клинским» как образа 
жизни. Проектом весьма 
дорогостоящ им (один 
сбор подписей тогда тре
бовал миллионы), но оку
пившимся. На нашу об
щую беду. Нынешние 
широко разрекламиро
ванные «расчеты» насчет 
того, что повышение цен 
на пиво толкнет моло
дежь к контрафактной 
водке, якобы уже состав
ляющей 40% алкогольно-

кое журналистское рас
следование установило, 
что общество ютится в 
двух комнатах общей 
площ адью  тридцать 
квадратных метров и со
стоит из двух сотрудни
ков. На всю тогда 150- 
миллионную  Россию , 
самую пьющую страну 
мира. Когда я вернулся 
в редакцию и рассказал 
коллегам, что такое об
щ ество вообще сущ е
ствует. их удивлению не 
было предела. Многие 
говор или , что и э т у  
скромную контору надо 
закрыть. Таков был э ф 
ф ект от тяжеловесной 
антиалкогольной кампа
нии 1985-1987 годов.

Кампания та, кстати, 
реально спасла не менее 
миллиона человек, соци
ологи называли ее дей
ствие на демографию  
«эффектом отложенных

нии, алкоголизма и про
паганде здорового образа 
жизни».

На поверку круглый 
стол быстро начинает на
поминать пиар-акцию по 
продвижению в массы 
неких «реабилитацион
ных методик» Тимура Ма- 
мукова, которого все тот 
же пресс-релиз, не ску
пясь на заглавные буквы, 
называет «Действитель
ным Членом Националь
ного Наркологического 
Общества России». А вот 
и выступающие. Сначала 
речь толкает вице-прези
дент международной ас
социации Нобелевского 
движения мира, который 
почему-то рассказывает 
не об алкоголизме, а об 
основателе небезызвес
тной премии Нобеле (оче
видно, из-за трезвости 
великого шведа). Потом 
записался еще один об

го рынка -  работа тех же 
пиарщиков. Их главная 
мысль все та же: не надо 
ничего делать, пусть пиво 
стоит дешевле воды, а 
водка-дешевле молока.

Реальный удар по спа
иванию населения -  вве- 
дение м иним альной 
цены на водку -  все никак 
не появится ни в проек
тах законов, ни в техрег- 
ламентах, разрабатыва 
емых по поручениям пре
зидента и премьера. А 
ведь реформа алкоголь
ного рынка началась не 
вчера, а в 2006 году, по 
чти ровно в двадцатиле
тие горбачевской анти
алкогольной кампании. 
Даже у Михаила Сергее
вича дела как-то побыст
рее делались.

Дмитрий БАБИЧ, 
обозреватель 

«РИА Новости»

« Г А З П Р О М » :  
М О Н О П О Л И Я  ВО В Р Е М Я  К Р И З И С А

Совет директоров 
«Газпрома» 30 сентяб
ря утвердил инвести
ционную программу 
и бюджет компании 
на 2009 год - в новой 
редакции. Российс
кая газовая монопо
ли я , находящ аяся 
под контролем госу
дарства, решила, что 
ей делать в условиях, 
когда зарубежные по
требители сокраща
ют закупки газа и оп
лату  за него. Пока 
преодолевать по
следствия кризиса 
«Газпром» намерен, 
пользуясь своими 
монопольными пре
имуществами.

В уточненном  
бюджете «Газпрома» 
констатируется сни
жение доходов моно
полии в этом году по
чти на 408 млрд руб
лей -до  3,3 трлн руб
лей. В связи с этим 
надо сокращ ать и 
расходы компании. 
Основной статьей  
сокращения расхо
дов р уко во дство  
«Газпрома» избрало 
капитальные инвес
тиции. Они будут сокра
щены более чем на 216 
млрд рублей (на 31% ) - 
до 483,5 млрд рублей.

Но и этого будет недо
статочно, чтобы свести 
бюджет газовой монопо
лии. Спасительным кру
гом, за который руковод
ство «Газпрома» хватает
ся в очередной раз, ста
нут внешние заимство
вания. Благо российско
го газового монополиста 
охотно кредитуют за ру
бежом. Финансовые за
имствования «Газпрома» 
в 2009 году вырастут бо
лее чем в 3 раза с 90 
млрд рублей -  до 304,9 
млрд рублей.

Экономия же на капи
тальных вложениях силь
нее всего скажется на 
месторождениях полу
острова Ямал, одного из 
сам ы х перспективных 
центров газодобычи. Те
перь запуск пилотного 
проекта на полуострове 
-  гигантского Бованен- 
ковского месторожде
ния - сдвинут на год, до 
конца 2012 года.

Правда, запущенная 
недавно стройка на Саха- 
лине -  газопровод до 
Владивостока, который 
должен быть построен к 
с а м м ит у Аз и атс ко-Тихо- 
океанского экономичес
кого со тр удн ич ества  
(АТЭС) в 2012 году, полу
чит намного больше де
нег, чем планировалось: 
50 млрд рублей вместо 
11,5 млрд рублей.

Не собирается «Газп
ром» экономить и на со
держании своего цент
рального управленчес
кого аппарата. По нео
ф ициальны м  данным 
из компании, они выра
с т у т  примерно на 9% , 
со 149 млрд до 162 млрд 
рублей. Зато, как гово
рят в компании, в реги
ональных «дочках» «Газ

прома» зарплаты сни
зятся  аж на 5% .

Как сп р ав е д л и в о  
констатирует «Газпром» 
в своем официальном 
заявлен ии , основная 
причина изменения па
раметров бюджета на 
2009 год -  сокращение 
спроса на газ на всех 
рынках сбыта и измене
ние цены на газ вслед
ствие глобального ф и 
нансово-экономическо
го кризиса.

В том же заявлении 
«Газпром» подчеркива
ет, что намерен сохра
нить систему долгосроч
ных контрактов в каче
стве основы своей экс
портной деятельности. 
Важнейшими принципа
ми зарубежных поставок 
в «Газпроме» продолжа
ют считать выполнение 
обязательств покупате
лями по формуле take or 
pay, т.е . «бери топливо 
или все равно плати за 
невыбранный по кон
тракту газ». Атакже при
вязку цен на экспортный 
газ к ценовой корзине 
нефтепродуктов 6-ме
сячной давности.

Но именно неуклонное 
следование этим негиб
ким принципам привело 
к падению поставок «Газ
прома» в конце 2008 - на
чале 2009 годов на 60%. 
Европейские потребите
ли заместили тогда до
рогое газпромовское 
топливо газом других 
поставщиков, гибко из
меняющим цену на него 
на так называемом «спо
товом рынке», т.е . рын
ке мгновенных сделок.

Однако в «Газпроме» 
уверены, что сейчас спо
товый рынок не может 
стать заменой его долго- 
срочным контрактам . 
«Только долгосрочные 
контракты отвечают се
годня стратегическим

интересам всех уч аст
ников газового рынка»,
- подчеркивают в «Газ
проме».

Поэтому сейчас в рос
сийской газовой монопо
лии очень озабочены вы
биванием денег из сво
их зарубежных партне
ров по формуле take or 
pay. Из-за кризиса круп
нейш ие потребители  
российского газа в Евро
пе -  Германия, Италия и 
Турция -  не выбирают в 
2009 году минимальные 
объемы, предусмотрен
ные контрактами с «Газп
ромом». Но по формуле 
take or pay итальянская 
ENI, немецкий EON, ту 
рецкая Botas и ряд дру
гих компаний все равно 
должны заплатить «Газп
рому» неустойку в разме
ре 2,8 млрддолларов.

Но ни Турция, ни Ита
лия, ни Германия не хотят 
платить, ссылаясь на ос
вобождение от аналогич
ного штрафа, дарованное 
Россией Украине. В «Газп
роме» же пока не настрое
ны делать поблажки дру
гим контрагентам.

Приходится констати
ровать, что преодоле
вать последствия кризи
са «Газпром» хочет, про
должая делать ставку на 
свое положение монопо
листа, а не на рыночные 
механизм ы . Но также 
очевидно, что в изм е
нившихся условиях по
добная политика будет 
малоэф фективна. Рос
сийской газовой моно
полии необходимо про
яви ть  определенную  
гибкость для сохранения 
партнерских отношений 
с крупнейшими иност
ранными покупателями.

Олег М ИТЯЕВ, 
эноном ический  

обозреватель 
«РИА Новости»



РУНЕТ, БЕЗ НЕГО ЖИЗНИ НЕТ
Лет 10 назад один мой мо

лодой и продвинутый колле
га написал статью о том, что 
утро начинается у него с чаш
ки кофе и просмотра ново
стей в Интернете. Тогда это 
казалось экзотикой, однако 
сейчас это -  привычная кар
тина для миллионов пользо
вателей Рунета, русскоязыч
ной части Всемирной паути
ны.

Д ень рож дения Рунета 
смело можно было бы празд
новать 7 апреля. В 1994 году 
в этот день международный 
сетевой центр InterNIC о ф и
циально зарегистрировал на
циональный домен .ru для

Число пользователей Пау
тины неуклонно растет -  на 
конец 2008 года их насчитыва
лось более 1 млрд. человек. 
Самая многочисленная их 
доля приходится на Азиатс
ко-Тихоокеанский регион - 
41% от общего количества 
пользователей глобальной 
сети во всем мире. Затем  
следуют Европа - 28% от ми
рового числа пользовате
лей , Северная А м ерика - 
18% , Латинская Америка - 
7 % . На долю А ф р и ки  и 
Ближнего Востока приходит
ся 5% мирового количества 
пользователей Интернета.

Что касается России, то в

Российской Федерации.
А во многих странах торже

ственный для каждого интер- 
нетчика Д ень И нтернета 
празднуется 4 апреля, в день 
вознесения святого Исидора 
-средневекового архиеписко
па Севильи, создавшего 20- 
томную энциклопедию чело
веческих знаний. Некоторые 
предлагают считать его не
бесным покровителем Все
мирной сети . В других же 
странах сущ ествую т свои 
Дни Интернета, как, напри
мер, в Сьерра-Леоне, где дата 
отмечается 26 июля (в этот 
день был открыт доступ в Ин
тернет общегосударственной 
телеф о н н о й  ком панией ). 
Есть уже даже международ
ный День без Интернета, ко
торый уставшие от сидения 
за компьютерами граждане 
могут отметить 27 января.

Тут важно другое -  несколь
ко лет назад человечество по
лучило мощнейший глобаль
ный инструмент, с помощью 
которого можно практически 
мгновенно получать, посы
лать и обмениваться любой 
информацией (включающей 
в себя текст, звук, графику, 
видео и фоторяд), общаться 
с любым пользователем в 
любой точке Планеты, зака
зывать билеты, покупать и 
продавать товары, узнавать 
погоду и прочая, прочая, про
чая. Сформировалась новая 
информационная уникальная 
среда, у которой нет единого 
центра, а так же собственни
ка или собственников. Интер
нет нельзя отключить цели
ком, поскольку он представ
ляет собою группу независи
мых сетей.

По сути дела, новый XXI век 
наступил не в 2001 году, а не
сколько ранее, с внедрением 
Интернета в широкие народ
ные массы. И этот процесс 
принял во всем мире лавино
образный характер.

апреле 2009 года их насчиты
валось 31,3 млн. человек. По 
количеству пользователей Ин
тернета страна занимает в 
Европе четвертое место пос
ле Германии (40 млн.), Вели
кобритании (36 ,8  м лн .) и 
Франции (36,3 млн.).

Мощнейший стимул для 
такого рывка -  это то, что в Ин
тернете сравнительно легко 
найти людей со схожими ин
тер есам и  и взглядам и  на 
мир. И общение в Сети начать 
психологически проще, чем 
при личной встрече. Эти при
чины обусловливают созда
ние и активное развитие web- 
сообщ еств—  групп людей, 
имеющих общие интересы и 
общ аю щ ихся пр еим ущ е
ственно через Интернет. По
добные интернет-сообщества 
постепенно начинают играть 
ощутимую роль в жизни все
го общества. В том числе и 
блоги -  частные сетевые днев
ники, которые зачастую пере
дают ту или иную оперативную 
информацию быстрее и каче
ственней иных средств массо
вой информации.

Особенностью Рунета яв
ляется  больший, нежели в 
других национальных сегмен
тах Сети, интерес к новостям. 
В частности, по данным сай
та  R U -м е тр и ка , 93 ,3%  
пользователей русскоязыч
ной части Интернета интере
суются международными но
в о стя м и , р о сси й ски м и  -  
42,9% . Кроме новостей о ка
тастрофах, экономических и 
политических тем , наиболее 
обсуждаемыми в Рунете ос
таются новости шоу-бизнеса, 
крупные скандалы.

Став достоянием человече
ства, Интернет явил не толь
ко положительные, но и отри
цательные стороны. В частно
сти, это касается почти бес
препятственного распростра
нения порнографии, в том 
числе и педофильского ха

рактера. Другой социальной 
проблемой является «уход в 
Интернет», что свойственно, 
прежде всего, молодежи. Не
которые ее представители на
чинают предпочитать вирту
альную реальность реальной, 
проводя за компьютером до 
18 часов в день. Психологи 
сравнивают такую интернет- 
зависим ость с наркомани
ей и определяют ее как навяз
чивое желание войти в Интер
нет, находясь в оф ф лайне, и 
неспособность выйти из Ин
тернета, будучи онлайн. По 
данным различных исследо
ваний, интернет-зависимы- 
ми сегодня являю тся около 

10%  п о л ь зо в а те ле й  во 
всем  мире. Российские 
психиатры  считаю т, что 
сейчас в стране таковых 
4— 6 % . В общем, как го
во р и тся , «м альчик рос 
один, без родителей, - в 
Интернете».

Среди других негативных 
явлений можно назвать 
распространение компью
терных вирусов и исполь
зование глобальной сети 
международными терро
ристами в качестве сред
ства общения.

Однако, плюсы переве
ш иваю т. Сейчас уже не 
найти ни одну уважающую 
себя организацию, которая 
бы не имела в Интернете 
сайта. Д ля России Интер
нет стал еще одним мощ
ным средством -  наряду с 
телевидением, армией и 

ж елезны м и  дорогам и , он 
объединяет одну седьмую 
часть суши, с ее огромными 
пространствами и 11-ю часо
выми поясами.

У Интернета большое буду
щее, в котором подрастающее 
поколение уже не может пред
ставить свою жизнь без гло
бальной сети. Благо, к ней уже 
сейчас подключены практи
чески все российские школы, 
а в октябре этого года состо
ится презентация «Детского 
мобильного Интернета», кото
рый предназначен для орга
низации безопасного доступа 
пользователей от 6 до 14 лет 

Интернет все теснее объе
диняет человечество. Подан
ным исследовательской ком
пании Forrester Research, в 
последующие 5 лет количество 
пользователей Интернета во 
всем мире вырастет на 45% - 
до 2,2 млрд. человек. Азия ос
танется лидером по количе
ству подключенных к Сети, к 
2013 году здесь будет разме
щаться 43% интернет-пользо
вателей  Планеты , причем 
17% из них будет находиться 
в Китае. Темпы прироста в 
США, Западной Европе и дру
гих развитых странах, таких 
как Австралия, Япония и Юж
ная Корея снизятся до 1-3%.

Что же касается России, 
то, по данным Давыдова, ди
ректора научно-исследова
тельского комитета «Систем
ная социология», через 10 
лет 76% жителей РФ  станут 
пользователями Интернета, а 
к 2040 году-9 5 % .

Иными словам и, оконча
тельно  сб уд утся  прогнозы 
ф а н т а с т о в  п р о ш л о го , и 
виртуальное пространство 
будет плавно дополнять ре
альную ж изнь, - надею сь, 
обогащая ее.

Сергей ВАРШ АВЧИК, 
обозреватель 

«РИА Новости»

ПРИВОКЗАЛЬНАЯ
ЗАЧИСТКА

В октябре с привок
зальных площадей рос
сийской столицы стали 
исчезать торговые лот
ки с мороженым, палат
ки с шаурмой и напит
ками. В рамках согла
шения ОАО «Российс
кие железные дороги» 
и правительства Моск
вы «О взаимодействии 
в обеспечении каче
ственного удовлетворе- 
ния потребностей пассажи
ров, их безопасности на же
лезнодорожных вокзалах горо
да Москвы и прилегающих к 
ним территориях на 2009- 
2011 годы», начался процесс 
ликвидации торговых точек.

О намерении начать с 1 ок
тября убирать с привокзаль
ных площадей стихийную мел
корозничную торговлю руко
водство РЖД объявило в конце 
августа, а за месяцдо назначен
ного срока арендаторам были 
вручены уведомления о растор
жении договоров аренды.

Согласно пресс-релизу са
мой РЖД, непосредственная 
зачистка привокзальных пло
щадей должна начаться с зак
рытия коммерческих объек
тов, прилегающих к зданиям 
Ленинградского и Ярославско
го вокзалов. На местах пала
ток и лотков, по замыслу РЖД, 
должны появиться лавочки и 
клумбы , из всех торговых 
объектов на внешней террито
рии вокзалов останутся толь
ко торговые автоматы.

Свою инициативу железно
дорожники объясняют, прежде 
всего, заботой о потребителе. 
«Расположенные в хаотичном 
порядке палатки и киоски не 
соответствуют современным 
требованиям безопасности и 
качественного обслуживания 
пассажиров, а также ухудша
ют санитарную обстановку, - 
поясняет начальник Дирекции 
железнодорожных вокзалов 
Сергей Абрамов. - У  вокзалов 
сформировалась среда, при
влекающая асоциальные и 
криминальные элементы, без

домных животных».
Любой, кто бывал на сто

личных вокзалах, вряд ли ста
нет спорить с этим . Но, как 
быть пассажирам, желающим 
перекусить перед отъездом 
или купить необходимые това
ры в дорогу? Их интересы бу
дут соблюдены, ведь РЖ Д не 
ставит целью искоренить тор
говлю как таковую, но намере
на упорядочить ее и перенес
ти под крыши вокзалов. Это 
часть анонсированного плана 
по модернизации до 2010 года 
77 вокзалов, в городах России 
с населением в 200 тысяч и бо
лее человек.

Собственно, намерение пе
ренести торговлю с привок
зальных территорий подкры
ши вокзалов свидетельствует 
о том, что и чиновниками и же
лезнодорожниками движет не 
только забота о здоровье и бе

зопасности пассажиров, но и 
коммерческий интерес.

Мелкорозничная торговля 
на привокзальных площадях с 
точки зрения налогообложе
ния практически бесконт
рольна, потому что опреде
лить ее оборот попросту не
возможно. Но, главное, дохо
ды от аренды торговых точек, 
минуя РЖД, идут в городские 
бюджеты. А арендаторы ста
ционарных торговых точек 
внутри вокзалов будут ис
правно платить арендную пла
ту  железнодорожной компа
нии, да и налоги со стационар
ных магазинов собрать легче. 
Причем сама РЖ Д может не 
вкладывать ни копейки-дос
таточно выставить площади на 
аукцион, что компания и наме
рена сделать.

Разумеется, при реализа
ции проекта неизбежны труд
ности. Во-первых, здания со
ветских вокзалов изначально 
не приспосабливались для ве
дения торговли, поэтому орга
низация на их площадях тор
говых точек потребует рекон
струкции. Но в случае удачно
го решения задачи российс
кие вокзалы станут многофун
кциональными комплексами.

Решение РЖД и городских 
чиновников пришлось не по 
душе самим торговцам. Они 
уверены -  от ликвидации при
вокзальной торговли проигра
ют и предприниматели и по
купатели. Если кто от этого и 
выиграет, то администрации 
вокзалов, которые из-за от
сутствия конкурентов смогут 
взвинчивать арендную плату.

Что до инте
ресов потре
б и те л я , то 
действитель
но, переход 
торговли под 
крыши вокза- 

■ лов , скорее
тмтшит* всего , обер

нется подоро
жанием това
ров. Сколь су
щ ественным 
оно окажется, 
будет за в и 
сеть от слож
ности  работ 
по оборудова
нию торговых 

точек и размеров арендных 
ставок.

Впрочем, апологетам сти
хийной торговли расстраи
ваться не стоит. Во-первых, 
ликвидация объектов торгов
ли вокруг вокзалов растянет
ся на несколько месяцев, хотя 
бы потому, что еще не завер
шена полностью  передача 
привокзальных территорий 
под управление РЖД. Во-вто
рых, часть торговых точек по 
соседству с вокзалами, на
пример, в подземных перехо
дах или вблизи станций мет
ро, вовсе не будет ликвидиро
вана, поскольку эти террито
рии не попадают под юрисдик
цию РЖД.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
энономичесиий  

обозреватель 
«РИА Новости»



тйнйттй гйнаи: вЕлиний, нйн слон
[анди -  настолько грандиоз

ная фигура, что при жизни его 
воспринимали в точном соот
ветствии с притчей о слоне и 
слепцах: один объяснял, что 
слон -  это толстая кожистая 
колонна, другой-что это длин
ный ХВО СТ С КИСТОЧКОЙ, И Т .Д .
Представить слона целиком 
слепцы не могли. Ф илософ  
мирового масштаба, еще при 
жизни вызывавший равное 
восхищение и в Англии, и в 
родной И ндии-это (анди. Ре
волюционер и первый из ли
деров освободительного анти
колониального движения в 
Индии -  это тоже (анди. Клас
сический индийский гуру, 
живший в собственном ашра
ме (монастыре) среди толпы 
минимум в 200 поклонников-  
это тоже он. И так далее.

В октябре исполнилось 140 
лет со дня его рождения, но 
можем ли мы сегодня охва
тить взглядом Ганди всего це
ликом? Можно, по крайней 
мере, попробовать, начав с 
двух утверждений. Первое: в 
наши дни оказалось, что мы не 
поймем того, что происходит 
с нами и с миром, если не бу
дем изучать Ганди - как его 
высказывания, так и то, что он 
сделал. Второе: Ганди, кажет
ся, был величайшим из миро
вых деятелей всего 20-го века. 
Номером один.

Критерий величия т у т  та
кой: изменение к лучшему ду
ховной и материальной жиз
ни как можно большего числа 
людей своей непосредствен
ной д е яте л ьн о стью . Если  
именно так подходить к вопро
су, то отсекаются личности 
типа Гитлера (ход истории 
очень даже изменил, но в спе
цифическую сторону) или Тол- 
ниена на пару с четверкой 
«Битлз»: тоже изменили мир,

и к лучшему, но исключи
тельно в эмоциональном 
плане. В итоге Ё*нди оказы
вается первым претенден
том на величие, рядом с 
Фрэнклином Рузвельтом и 
двумя странными тандема
м и : Мао Цзэдун-Дэн Сяо
пин и, возможно, Ленин- 
Сталин. Но, в отличие от 
них, Ганди очень трудно об
винить, даже косвенно, в 
ош ибках, провалах, бед
ствиях или смерти хоть од
ного человека.

Охватить взглядом «сло
на Ганди» лучше именно се
годня, когда Индия уже не 
синоним бедности а, воз
можно, в скором времени 
вторая экономика мира, с 
растущ им средним клас
сом миллионов этак в 200. 
Лет двадцать назад кто-то 
еще мог бы спросить: а сто
ило ли Ганди так стараться? 
Сейчас, глядя на Индию, вид
но, что очень даже стоило.

Но Ганди изменил положе
ние не только своей Индии, а 
мира, он начал слом полуты- 
сячелетней эпохи.

Гениальных борцов за неза
висимость одной нации от 
другой -  сколько угодно, осо
бенно таких, что не считают 
при этом покойников. Но Ган
ди был первым, кто показал, 
почему (и в каких случаях) это 
правильно. А началось все с 
обиды и ущемленной гордос
ти. Речь о начале биографии 
Мохандаса Карамчанда Ганди 
-  блестяще образованного в 
Лондоне адвоката, защищав
шего права индийцев в бри
танской Южной Африке. Ганди 
выбросили там из поезда, ког
да он, по незнанию, купил би
лет в первый класс, предназ
начавшийся только для белых.

И далее он всю жизнь дока

зывал -  и доказал! -  англича
нам и всем прочим, что нет 
высшей и низших рас, выс
шей и низших цивилизаций. 
И Индия с ее пятитысячелет
ней культурой никак не хуже 
Англии, с ее в лучшем случае 
15-ю сто л е ти я м и . Как ни 
странно, всерьез это дошло 
до Европы и Америки только 
сейчас, когда Индия и Китай 
начали возвращать себе тот 
экономический и политичес
кий вес, который у них был 
еще до появления Европы как 
таковой. Только сейчас ясно, 
что 500 лет завоевания Запа
дом окружающего мира (и со
провождавшая это завоева
ние расистская идеология ци
вилизационного превосход
ства )- временная аномалия, 
и время это кончается. При
чем кончаться оно начало 
именное Ганди.

Ганди боролся не за уничто
жение колонизаторов (это мо
жет сделать любая горилла с

автоматом), а за уважение с 
их стороны. Это было поведе
ние влюбленной женщины, 
навеки оскорбленной презре
нием мужчины. Уинстон Чер
чилль обозвал Ганди «голым 
факиром», но, конечно, Чер
чилль хорошо знал, что имел 
дело с европейски образован
ным человеком из старинной 
и нтеллектуальн ой  сем ьи  
(отец был премьер-мини
стром небольшого княжества 
Порбандар). Домотканый на
ряд нищего индийца был ге
ниальной пиар-акцией дли 
ной в 33 года (Ганди начал сам 
ткать свою одежду в 1915 
году). Он хотел, чтобы Европа 
уважала в его лице не «циви
лизовавшегося индийц»а, а 
индийца -  представителя 
древней культуры, куда более 
древней, чем у англичан.

Находясь в дурном распо
ложении духа, Ганди заметил 
как-то: «Европейская цивили
зация? Это была бы велико
лепная идея». Только сегодня 
мы, с нашим знанием исто
рии, начали понимать, что и 
римская, и послеримская ев
ропейская цивилизации -  по
здние. Они были сформиро
ваны философией, религия
ми, находками иранцев, ин
дийцев, египтян, китайцев, 
арабов, византийцев. И толь
ко сегодня стало очевидно, 
что мир не «цивилизуется» по 
европейскому образцу, а уже 
много веков создает «един
ство в разнообразии». Кста
ти, если вам нужна цитата из 
Ганди, сверхактуальная для 
завтрашнего мира -  вот она: 
«Наша способность достичь 
единства при существующем 
разнообразии будет пре
красным испытанием для на
шей цивилизации».

История борьбы Индийс

кого национального конгресса 
за независимость Индии (при
шла в 1947 году) -  это история 
политиков. Но она пошла бы по- 
иному, если бы неформаль
ным лидером ИНК не был бы 
Ганди, книги и статьи которого 
читал весь мир; если бы ему 
не писали восхищенных писем 
британские вице-короли Ин
дии и губернаторы ее террито
рий. И если бы Ганди букваль
но не заставлял англичан са
жать его в тюрьму, то есть не 
жертвовал бы собой -  за что и 
получил прозвище «Великая 
душа», Махатма.

Ненасилие сегодня -  абсо
лютная ценность в политике. 
Применивший насилие чаще 
всего проигрывает. Но первым 
это показал Ганди, и -  что на 
грани чуда -уговорил свой на
род победить в ненасильствен
ной борьбе.

Британская империя была 
сверхдержавой в первой поло
вине 20-го века. Не только Ган
ди ее уничтожил, а еще (йтлер, 
японцы, ошибки Черчилля. Но 
эта глобальная катастрофа по
казала человечеству путь в бу
дущее -  к семье равноправных 
культур, где сила бессмыслен
на. А это уже-Ганди.

И -  в порядке финальной 
точки. Когда 30 января 1948 
года к 79-летнем у Ганди по
дош ел убийца, он сначала 
поклонился ему, а потом вы
пустил три пули. По каким 
ф и ло со ф ски м  соображени
ям он пошел уб ивать  и как 
его вообще звали -  сегодня 
пом нить не об язательно . А 
вот поклон почему-то не за 
бы вается .

Дмитрий КОСЫ РЕВ, 
политический 
обозреватель 
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ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ, ОСЕННЕЕ НАСТРОЕНИЕ
1 октября в России началась очередная призывная кампа

ния. Помимо традиционных проблем в этот раз военные ко
миссариаты столкнулись с дополнительными: экономичес
кий кризис и реформа структуры военкоматов.

В ходе этой 
призывной кам
пании планиру
ется поставить 
«под ружье» 271 
тысячу человек.
Срок службы 
призывников со
ставляет один 
год.

Призыв в ар
мию традицион
но является од
ной из самых бо
лезненных для 
российского об
щественного со
знания тем. Осо
бенно на фоне 
оживленных дис
куссий о том, по какому прин
ципу должны комплектоваться 
сегодня Вооруженные силы 
России. На сегодня этот прин
цип можно определить как 
смешанный. Число солдат и 
сержантов срочной службы в 
составе Вооруженных сил в на- 
стоящ ее время составляет 
около 500 тысяч человек (из 
примерно 1100 тысяч общей 
численности) и в дальнейшем 
эта цифра должна уменьшать
ся с одновременным увеличе
нием числа военнослужащих 
контрактной службы.

Одной из главных причин

уменьшения числа военнослу
жащих по призыву является 
изменение облика армии. Пе
реход к Вооруженным силам 
постоянной готовности требу
ет резкого повышения боевой 
готовности подразделений, 
чего трудно достичь при уком
плектовании армии призывни
ками со сроком службы в 1 год. 
В настоящее время ряд под
разделений во многих родах 
войск уже полностью или по
чти полностью перешел на 
комплектование по контракту. 
Так, практически не осталось 
призывников в плавсоставе

ВМ Ф России, в Воздушно-де
сантных войсках.

Уменьшение числа призыв
ников неизбежно еще и в свя
зи с демографической ситуа

цией -  в настоящее 
время достигли при- 

wmm зывного возраста 
[ J  I юноши 90-х годов, ког

да рождаемость в 
России катастрофи
чески упала. В связи 
с этим можно уверен
но сказать, что поли
тика, направленная 
на уменьшение чис
ленности призывно
го контингента и по
степенное замеще
ние его на наиболее 
ответственных спе
циальностях контрак
тниками, в настоя
щее время является 
единственно верной. 

Если не сказать, единственно 
возможной..

В то же время с учетом рос
сийских условий полный пере
ход на контрактную службу ма
лореален -  во-первых, это тре
бует значительного увеличе
ния затрат на содержание Во
оруженных сил, во-вторых. 
Россия нуждается в сохране
нии определенного потенциала

мобилизационного развер
тывания ВС на случай боль
шой войны.

В итоге пока призыв в ар
мию планируется сохранить и 
после 2012 года, когда должна 
завершиться текущая рефор
ма Вооруженных сил.

Из указанных выше про
блем с призывом демографи
ческая является самой серь
езной. Вооруженные силы вы
нуждены ставить «под ружье» 
проблемных призывников, в 
том числе ранее судимых 
(правда, лица с неснятой или 
непогашенной судимостью 
призыву не подлежат). Нроме 
того, имеются проблемы с 
прохождением службы воен
нослужащими по призыву, 
набранными в северокавказ
ских регионах -  в частях нео
днократно отмечались столк
новения между солдатами и 
сержантами различных наци
ональностей.

Есть претензии и к состоя
нию здоровья тех, кто идет 
служить в армию. Их, однако, 
стоит делить на две группы -  
претензии к недобросовест
ному проведению медицинс
кого обследования будущих 
защитников Родины, и к обще
му состоянию здоровья кон

тингента. Это здоровье в после
дние десятилетия, к сожалению, 
отнюдь не становится лучше, 
что уже вызывает проблемы с 
комплектованием родов войск 
с высокими требованиями по 
здоровью.

Ухудшается и образователь
ный уровень солдат -  качество 
школьного образования во мно
гих регионах России оставляет 
желать лучшего, что затрудня
ет освоение военнослужащими 
современной боевой техники.

Свои проблемы е сть  и у 
структур, непосредственно от
вечающих за призыв-военных 
комиссариатов. В настоящее 
время их число резко сокраща
ется -  в каждом субъекте РФ 
останется не более одного во
енного комиссариата (то есть 
83), а привычные райвоенкома
ты, резко уменьшившись по 
составу, будут преобразованы 
в отделы. Кроме того, в даль
нейшем планируется укомплек
товать все военные комиссари
аты исключительно гражданс
ким персоналом, отказавшись 
от использования в этих струк
турах военнослужащих.

Илья КРАМНИК, 
военный обозреватель 

«РИА Новости»
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Если б видели это отцы
К счастью, многие отцы и деды это

го не видели, ибо полегли на поле боя, 
защищая кавказские твердыни от ф а 
шистского вторжения. Бог миловал 
их, не удостоив быть свидетелями по
зорного зрелища, когда сыновья и 
внуки -  русские и грузины -  в августе 
прошлого года стреляли друг в друга 
в угоду своим вероломным властите
лям . А вот ощутить весь ужас проис
шедшего досталось тем седовласым 
солдатам, кто, уберегшись от ф аш и
стской пули, дожил до наших дней. Как 
могло такое случиться, ведь сообща 
бились с врагом, грузины и русские, 
вместе с сыновьями других народов 
прикрыв собой теснины кавказских 
гор? Вопрос терзал душу, не давал 
покоя. Он был лейтмотивом многих 
выступлений на сходе, организован
ном ветеранскими объединениями 

ч страны в честь 66-ой годовщины бит
вы за Кавказ. Да, было великое удив
ление, но ответа на вопрос так и не 
прозвучало, ибо фронтовики перед 
собой такой цели не ставили. Отве
тить на него по-настоящему не смо

ж е т  ни одна комиссия, ни одна Талья- 
’ ва, потому что речь в конечном счете 
идет о том, из чьих рук мы согласны 
есть, и хотим ли вообще питаться из 
чужой кормушки. На этот вопрос дол
жен ответить сам наш народ, и хочет
ся надеяться, что рано или поздно он 
на него ответит искренне и однознач
но, без метаний по сусекам нынешне
го чревоугодничества.

А старые солдаты говорили в этот 
день о своем, незабываемом. Пред
седатель Центрального Союза вете
ранов войны и труда, доктор истори
ческих наук Элвери Сергеевич Купа- 
тадзе напомнил собравшимся об ог
ромном историческом значении кав
казской эпопеи, во многом опреде
лившей наряду с битвой за Сталинг
рад исход Великой Отечественной 
войны. Профессор приводил в при

мер грузинские национальные диви
зии, внесшие решающий вклад в раз
гром «прославленных» немецких гор
но-стрелковых и егерских дивизий, 
осаждавших перевалы седого Кавка- 
сиони. Он называл имена Леселидзе, 
Бухаидзе, Пирмисашвили, Лурсма- 
нашвили, других командиров и сол
дат, обессмертивших свое имя вели
ким мужеством и воинским уменьем. 
Слова о мужестве и героизме отно
сились и непосредственно к участни
кам встречи, в рядах которых было 
немало участников этой битвы.

Обращаясь к старым солдатам , 
председатель Департамента по делам 
ветеранов Нугзар Цагареишвили под
черкнул, что это благодаря им враг не 
перешел через горы Кавказа, не сумел 
поставить Грузию на колени. И пусть 
знают это там , в Кремле те, кто и се

годня зарится на нашу землю, - гово
рил глава ветеранской организации.

Другой лидер ветеранства Карло 
Гардабхадзе и на этот раз остался ве
рен своей излюбленной теме -  выда
ющейся роли Сталина в разгроме ф а
шизма.

«Наша семья всегда чувствовала к 
себе огромное внимание наших лю
дей, за что и выражаю им сердечную 
благодарность», - сказала в своем вы
ступлении дочь легендарного капита
на Михаила Бухаидзе-Дареджан Бу
хаидзе. -  Благодаря таким, как отец, 
воинам никаким «эдельвейсам» fpy- 
зию никогда не покорить.

Необходимо отметить, что самое 
активное участие в проведении этой 
памятной встречи солдат великой 
войны приняло Министерство оборо
ны страны. К ветеранам обратился

заместитель министр Давид Харши- 
ладзе. «На вашем примере воспиты
вались и будут воспитываться новые 
поколения защитников отечества, - го
ворил военный чиновник, - и мы обя
заны сделать все, чтобы связь отцов и 
сыновей не прерывалась».

«Та война еще раз показала непоко
лебимость грузинского духа, высокое 
мужество и отвагу грузинских воинов. 
Вы -  золотой фонд нашего народа» -  
это тоже о них, но уже из уст замести
теля председателя Союза писателей 
Грузии Давида Шемокмеди.

Все это происходило в Ваке, у моги
лы Неизвестного солдата в парке По
беды. Правда, глава ваке-сабурталин- 
ской ветеранской организации Вале
риан Реквава назвал ее «могилой на
шего бесхозного солдата». И надо при
знать, что имел на это основание. Не
смотря на заверения властей Мемо
риал не ухожен, здесь почему-то дав
но погас Вечный огонь, нет больше у 
святого места Почетного караула, ис
чезли куда-то обрамлявшие могилу 
скульптуры грузинских воинов разных 
эпох.

Однако все это мало волнует ди
рекцию парка. Как собственно и то, 
что здание, предназначенное для от
крытия в нем Музея боевой славы за
щитников Кавказа отдано под ресто
ран «Иавнана», а обещанной мемо
риальной Доски Героев как не было, 
так до сих пор и нет. Обидно, что все 
это еще раз отложилось досадой в 
душ е ветеранов в столь памятный 
для нихдень.

Однако в осадок все ж выпало глав
ное -  то, о чем когда-то прекрасно ска
зал поэт: победу лепят не из глины -  
ее высекают из кремня! Ей Богу, буд
то о них сказал, о героях той страшной 
войны, что днем и ночью высекали 
свою победуу кавказских твердынь.

Гиви БАКРАДЗЕ

В мире светлого стало темнее

На 81-м году ушел из жизни док
тор технических наук, в прошлом за
мечательный грузинский теннисист 
Гиви Григорьевич Кокая.

Одаренный природой теннисным 
талантом, он разумно пользовался 
этим даром, восходя на все доступ
ные в т у  пору вершины -  двукратный

чемпион Советского Со
юза среди юношей, много
кратный чемпион Грузии, 
победитель первенства 
всесоюзного спортобще- 
ства «Наука», на протяже
нии многих лет игрок пер
вой десятки  тогдаш ней 
общей страны. Большее 
тогда было далеко и недо
ступно. Гиви был завидно 
красив и играл тоже кра
сиво, азартно. На него хо
дили посм отреть , полу
чить не только спортив
ное, а и эстетическое удо
в о л ьс тв и е . Д ум аю , что 
там , на динамовских кор
тах и высмотрела своего 
будущего супруга, уважае
мая Инеза.

Мы, мальчишки, подаю
щие мячи, учились у него 
м астерству, рыцарскому 
поведению на площадке.

Из тенниса он ушел в 
н ауку , став  и звестн ы м  
специалистом лесозагото
вок в горных усло виях , 
до кто ро м  те хн и ч е ски х  

наук. Об этой сф ере его деятельнос
ти можно было бы писать рефераты, 
но стезя эта , извините, слишком от 
меня далека, да и знал его и любил 
как теннисиста.

Н 80-летию Гиви Григорьевича тби
лисские любители тенниса провели 
турнир его имени. Было задумано,

что призы победителям будет вру
чать сам юбиляр.

«Ракетчики» ждали этого дня как 
праздника, которому так и не сужде
но было состояться. Именно в эти 
дни, когда турнир близился к завер
шению, обострилась смертельная 
болезнь, напрочь приковавшая его к 
постели.

Призы победителям вручали его 
сыновья -  медицинские светила из 
ш ведского города Лунд Георгий и 
Заза Кокая.

Специально для этого турнира Ф е
дерация теннисистов -  любителей 
Грузии, возглавляемая Владимиром 
Гоглидзе, подготовила стенд. На нем 
были помещены фотографии Гиви 
Кокая, сделанные во времена его тен
нисной успешности. Здесь же была 
и статья, которую я успел о нем напи
сать. Тяжело сказал, вымученно -  ус
пел. Но, увы, это тан. Через несколь
ко дней Гиви Григорьевича Кокая не 
стало.

Мне довелось встретиться с ним 
незадолго до его кончины. Как ни тя
жело ему было, он старался держать
ся бодро, был очень приветлив и го
степриимен. Таким его и запомнил -  
приветливым, теплым и добрым ду
шой. И я всерьез убежден, что когда 
уходят светлые, нак он люди, в мире 
делается заметно темнее.

И еще. Решением Федерации тен- 
нисистов-любителей в Тбилиси отны
не будет ежегодно проводиться тур
нир памяти Гиви Григорьевича Кокая.

Заявление 
радикал-демократической 
национальной 
партии Грузии

Партия приветствует заявление г- 
жи Н .Бурджанадзе о создании де
мократического фронта. По нашему 
мнению, это т процесс станет пово
ротным д л я  политического спектра 
Грузии в сторону демократии, что, в 
свою очередь, послужит сплочению 
демократических сил и создаст ос- 
новудля возрождения страны.

Мы, радикал-демократы, заявляем 
о своей поддержке усилий г-жи Бурд- 
жанадзе по выводу страны из полити
ческого и экономического тупика.

Политотдел радикал- 
демократической национальной 

партии Грузии
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Стратегия экономического развития
Министр экономического развития 

Зураб Пололикашвили предложил 
бизнесменам сотрудничество в раз
работке стратегии экономического 
развития. Об этом он заявил на про
шедшей встрече с бизнесменами в 
гостинице «Тбилиси - Марриотт». В 
ней участвовали до 200 грузинских и 
иностранных бизнесменов.

По разъяснениям министра, стра
тегия, которая охватывает трех летний 
период, будет готова через 6 месяцев, 
и в ее разработке примут участие как 
грузинские бизнесмены, так и иност
ранные эксперты.

Зураб Пололикашвили также зая
вил, что данный докум ент станет

фундаментом нового этапа эконо
мического развития в посткризис- 
ный период, являясь продолжением 
«Акта экономической свободы», кото
рый ставит своей целью формиро
вание в стране либеральной эконо
мики.

Эксперт Демур Гиорхелидзе поло
жительно оценивает новую инициати
ву министра экономического разви
тия. По его словам, хорошо, что эко
номическое ведомство планирует раз
работать долгосрочную стратегию эко
номического развития, но до тех пор, 
пока не будет разработан конкретный 
документ, делать какие- либо оценки 
сложно.

Для осуществления предложенной 
министром экономического развития 
Грузии Зурабом Пололикашвили стра
тегии экономического развития необ
ходимо принять законодательные по
правки, считает эксперт Давид Нар- 
мания.

По словам Зураба Пололикашвили, 
стратегия экономического развития, 
которая рассчитана в краткосрочной 
перспективе натри года, а в долгосроч
ной -  на десять лет, охватывает все 
сегменты экономики и должна способ
ствовать осуществлению либераль
ных реформ, успешному экономичес
кому развитию страны, созданию при
влекательной инвестиционной среды.
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«Банк Грузии» собирает «таланты»
Ожидание дальнейшего роста ак

тивов, по словам генерального дирек
тора «Банка Грузии» Ираклия Гилау- 
ри, стало одной из причин изменений 
и новых назначений, осуществленных 
в менеджменте этого ведущего в стра
не банка, а также в его «дочках» в 
Украине и Беларуси.

Ираклий Пйлаури на пресс-конфе
ренции в отеле «Кортиард Марриотт» 
заявил, что в банке осуществлено не
сколько внутренних повышений, одно
временно его команда пополнилась со 
стороны рядом сильных и опытных 
профессионалов.

Эти кадровые изменения направ
лены на усиление деятельности банка 
в новых условиях, которые свидетель
ствуют о наметившейся тенденции 
оживления экономики страны. «Банк 
Грузии» уже откликнулся на эту  ситу
ацию, увеличив, по сравнению с нача
лом нынешнего года, число своих со
трудников на 286 человек.

Мы возвращаем в основном тех 
сотрудников, которые были сокра
щены из-за прошлогоднего ф инан
сово-экономического кризиса, ска

зал генеральный директор.
Теперь об изменениях. Новым заме

стителем генерального директора в 
сфере корпоративной банковской де
ятельности стал Арчил Гачечиладзе, в 
последнее время работавший замес
тителем генерального директора ТВС- 
банка. Он сменил на своем новом по
сту Рамаза Кукуладзе, который занял 
должность первого заместителя генди
ректора «Сакартвелос телекоми». Ди
ректором по финансовым вопросам 
является Гйорги Чиладзе, ранее рабо
тавш ий генеральным директором 
"ВТА Silk Road Bank".

В «Банке Грузии» создана новая по
зиция -  заместителя генерального 
директора в сфере международной 
банковской деятельности. Этот пост 
занял Николоз Шургая, который до 
последнего времени был генеральным 
директором VTB Bank Georgia. Одно
временно Николоз Шургая станет, 
соответственно, председателем на
блюдательного совета, а также членом 
наблюдательного совета «дочек» «Бан
ка Грузии» в Беларуси и Украине. Он 
будет находиться в Минске.

Нотэ Церетели, который был соди
ректором розничной банковской дея
тельности «Банка Грузии», назначен 
гендиректором «дочки» в Беларуси. На 
прежнем посту его сменил Торнике Го- 
гичаишвили. Заместителем гендирек
тора белорусского филиала назначен 
Сеид Девдариани. Исполняющим

обязанности гендиректора украинской 
«дочки» назначен Муртаз Кикория.
• На пресс-конференции Ираклий 

Гйлаури, в частности, говорил о стра
тегии «Банка Грузии» в Беларуси и Ук
раине.

В Беларуси, банковский сектор ко
торой в 5,5 раза превышает грузинс
кий, акцент будет делаться на малом и 
среднем кредитовании. С учетом спро
са на подобные продукты банк наме
рен занять существующую нишу.В 
Украине банк намерен обслуживать 
торговый оборот между этой страной 
и Грузией, который достигает одного 
миллиарда долларов. Учитывается и 
то, что торговый оборот между Украи
ной и Беларусью также очень высок.

Мы готовы стать центром торговых 
сделок, сказал Ираклий Гйлаури.

Ответил он и на журналистский воп
рос о том, чем вызван переток в «Банк 
Грузии» менеджеров из других банков?

Наш банк успешно развивается, его 
притягательность растет. Так что не 
исключено, что к нам перейдут и дру
гие «таланты» банковского простран
ства, сказал Ираклий Гйлаури.
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Телеканал нового типа - 
NOYUS TV

С 15 октября в Грузии начал вещать телеканал но
вого типа. «Объединенный Телеком» и группа NOVUS 
предложат потребителям NOVUSTV

Любой гражданин Грузии как в столице, так и в ре- 
■гионах, с использованием новой технологии, сможет 
смотреть и слушать любой канал, в том числе такие 
каналы, как «Иавкасиа» и «Маэстро», чьи вещатель
ные сигналы не распространяются на регионы.

Новый продукт даст возможность потребителям 
получить полноценное и высококачественное теле
вещание с помощью Интернета, иметь у себя мини
мум 100 каналов, выбирать по желанию спортивные, 
развлекательные и информационные каналы, мо
жет сделать паузу при вещании живого эфира, про
смотреть архивные передачи и получить информа
цию в желаемое время, создать индивидуальные 
пакеты для членов семьи, в онлайн режиме зака
зать и приобрести продукцию.

«Для осуществления этого проекта мы выбрали 
«Объединенный Телеком», так как именно они име
ют самую широкую, высокоскоростную сеть во всей 
Грузии -  гибкую, стабильную, современную и дос
тупную для абонентов», - заявил гендиректор ком
пании NOVUS Леван Бучукури на пресс-конферен
ции для  представителей СМИ.

По его же словам, подготовка к осуществлению про
екта цифрового интерактивного телевидения нача
лась вместе с «Объединенным Телекомом» год назад.

«По заявлению  директора И нтернет- и 
IPT \/проектов «Объединенного Телекома» Ники Чиа- 
урели, для начала этого проекта была осуществле
на модернизация сети. «Была создана инфраструк
тура для  внедрения абсолютно новых технологий, 
испытание, которое проводилось в течение 6 меся
цев в тестовом режиме со 100 абонентами, завер
шилось успешно», - заявил Чиаурели.

Визит управляющего директора ВБ
Управляющий директор Всемирного банка Нго- 

зи Оконджо-Ивэала посетит Грузию, Армению и 
Азербайджан 17-21 октября.

Как сообщают в представительстве ВБ в Грузии, 
основная цель визита - обсуждение результатов ф и
нансового кризиса в странах Закавказья, поиски 
путей выхода из кризиса и стимулирования устой
чивого экономического развития.

Всемирный банк активно содействует этим стра
нам в реализации стоящих перед ними задач.

«То, чему нас научил кризис, это то, что мы взаи
мозависимы, что, с одной стороны, придало кризи
су мировые масштабы, но, с другой стороны, он со
действовал и инвестированию, и экономическому 
росту. Сотрудничеством с правительствами, парт
нерами по развитию и гражданским обществом 
банк вносит свой вклад в улучшение условий жизни 
людей как на Южном Кавказе, так и в других стра
нах. Вместе мы сможем облегчить кризис и дать 
возможность странам встать на новую траекторию 
роста, развития социального прогресса», - заявила 
г-жа Оконджо-Ивэала.

Управляющий директор Всемирного банка в рам
ках своего визита встретится в Грузии, Армении и 
Азербайджане с представителями правительства, 
гражданского общества и частного сектора. Она так
же посетит те объекты, где с помощью Всемирного 
банка осуществляются различные проекты.

В Армении Нгози Оконджо-Ивэала ознакомится 
с ходом работ в рамках «Инициативы ускоренного 
реагирования Агентства развития» и встретится с 
бенефициарами осуществленных проектов. В Гру
зии она посетит поселки вынужденно перемещен
ных лиц, строящуюся автотрассу и одно из учреж
дений первичной медицинской помощи. В Азербай
джане представитель ВБ возглавит форум высше

го уровня, посвященный экономической политике, 
осмотрит памятники мировой культуры и встретит
ся с женщинами-лидерами.

Всемирный банк утвердил стратегию сотрудни
чества с Арменией в июне 2009 года, стратегию со
трудничества с Грузией в сентябре нынешнего года. 
В данное время идет работа над стратегией сотруд
ничества с Азербайджаном.

Цель стратегии сотрудничества с Грузией - пре
одоление последствий двойного кризиса в стране, 
вызванных августовским конфликтом и глобальным 
экономическим кризисом. Она предусматривает 
неотложное решение последствий августовского кон
фликта и проблем социально не защищенных сло
ев населения, повышение конкурентоспособности 
и упрочение основ будущего экономического раз
вития. На сегодняшний день выделенная Грузии ф и 
нансовая помощь составляет 1.2 млн. долларов, ко
торые охватывают 46 проектов.

Полосу подготовил Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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От Райкина до Гришковца
С 5 по 15 октября в Москве прохо

дил II международный фестиваль мо
носпектаклей «SOLO». Его организова
ли Союз театральных деятелей Рос
сии, Международный Институт Театра 
и Театральный Центр Союза театраль
ных деятелей Российской Федерации 
«На Страстном». В рамках фестиваля 
был показан спектакль «Мне скучно, 
бес... Чур, чур меня!» с участием ак
тера Тбилисского театра имени А. Гри- 
боедова Валерия Харютченко. По ито
гам жесткого отбора из 200 заявлен
ных постановок эта работа вошла в 
число двадцати лучших и была отме
чена почетным дипломом, к которому 
прикреплена миниатюрная скрипка.

Открыл фестиваль председатель 
его организационного комитета, актер 
и режиссер Константин Райкин, на
звавший жанр моноспектакля экстре
мальным актерством . «Партитура 
моно -  эмоции актера. Это смертель- 

 ̂ ный бой за внимание зрителя. Дело, 
доступное не многим артистам».

В этой «битве» один на один с за
лом, опровергая утверждение, что 
один в поле не воин, принимали учас
тие замечательные актеры. Первым 
бросил вызов зрителям питерец Алек

с е й  Девотченко, показавший спек
такль «Концерт Саши Черного для 
фортепиано с артистом». Это первая 
совместная работа актера и режис
сера Григория Козлова, положившая 
начало долгому и плодотворному со
трудничеству двух мастеров петербур
гской сцены («Преступление и наказа
ние», «Дневник провинциала в Петер
бурге», "Р S" «Лес» и др.). Спектаклю 
почти двадцать лет, но он по-прежне
му остается одним из самых любимых 
и востребованных в театральной афи
ше Петербурга. Интересна форма 
спектакля -  она соединяет поэтичес
кое слово и музыку. Фортепиано явля
ется единственным партнером Алек
сея Девотченко на протяжении всего 
действия.

Среди знаменитых спектаклей, по
казанных на фестивале в рамках про
граммы «Камертон», - «Как я съел со
баку» Евгения [ришковца. Несмотря на 
солидный возраст, спектакль пользу
ется огромной популярностью по сей 
день.

«Как я съел собаку» -  первый моно
спектакль Евгения [ришковца, удосто
енный в 1999 году Национальной теат
ральной премии «Золотая маска» в 
номинациях «Новация» и «Приз крити
ков». С тех пор прошло десять лет... 
Гришковец признан, любим, раскру
чен, обласкан критикой и зрителями.

Он еще в 2002 году объявил о том, 
что в ближайшее время прекратит иг
рать «Как я съел собаку». Это не озна
чало окончательного расставания ав
тора со своим героем, прошедшим 
флотскую службу. Сыграв тогда свой 
последний спектакль, Гришковец соби
рался полностью переработать текст 
пьесы: за прошедшие с премьеры 
годы «Собака» заметно изменилась - 
полуторачасовой когда-то спектакль 
идет теперь около двух часов.

Гришковец показывал его и в Тби
лиси. Причем дважды. В последний 
раз отметила, что Евгений все боль
ше дистанциируется от того ребенка- 
матроса-юноши, служившего на ост
рове Русский... Это читается во взгля
де, интонации, жесте уже сорокалет
него человека. И все-таки то, что мы 
видим и слышим в спектакле «Как я 
съел собаку», глубоко, остро, смешно, 
парадоксально, по-настоящему заво
дит. Потому что автор, режиссер и ак
тер в одном лице -  тонкий, наблюда
тельный человек с хорошо развитым 
аналитизмом и чувством юмора, про
никающий в самую суть явлений, уме
ющий представить их ярко и неожи
данно. «Именно, именно!» - хохочет 
зал, снова и снова соглашаясь с пара
доксами Гришковца. И артист по-насто
ящему счастлив этим пониманием и 
сопричастностью, моментами «выры

ваясь» из образа своего героя и сме
ясь вместе со зрителями. Непозволи
тельно? Может быть. Но это придает 
спектаклю еще большую привлека
тельность...

Выступил и удивительный мастер 
гротеска Александр Филиппенко, по
казав моноспектакль «В поисках живой 
души» по (оголю и Шукшину.

Армению представил Роберт Ако
пян -  в его исполнении эмоционально, 
сильно прозвучал «Амок» Стефана 
Цвейга.

Яркое впечатление оставило выс
тупление актрисы Ольги Прихудайло- 
вой в спектакле «Да я хочу да» по ро
ману Джойса «Улисс». Вот уже сто лет 
все поклонники Джеймса Джойса от
мечают Bloomsday, названный так в 
честь Леопольда Блума, героя «Улис
са». Собственно, один день из жизни 
дублинца Блума и описывает Джойс на 
протяжении почти 700 страниц.

Перевести эту  глыбу весьма нео
бычного текста на язык театра не ос
меливался еще никто. Правда, не
сколько лет назад в московской «Шко
ле драматического искусства» День 
Блума решили отметить двадцатиче
тырехчасовой непрерывной читкой 
«Улисса».

Идея воплотить на сцене только 
финальную часть романа принадле
жит актеру и режиссеру Центра дра
матургии и режиссуры А. Казанцева и 
М. Рощина Алексею Багдасарову.

Чуть больше часа длится внутрен
ний монолог Молли, жены Блума, кон
цертной певички, ночь напролет в пол
ном одиночестве выясняющей отно
шения с мужем и с миром. Этот стра
стный лихорадочный монолог — поток 
сознания, написанный Джойсом без 
единого знака препинания, — Ольга 
Прихудайлова исполняет в сопровож
дении испанской гитары. Актрисе уда
ется захватить, «победить» зритель
ный зал. Привлекает ее необычная, 
нетрадиционная манера игры, без вся
кого эмоционального нажима на пуб
лику, без искусных и искусственных 
форте и пиано. Но при этом каждое 
слово; каждая мысль Молли в испол
нении Прихудайловой внятны, доходят 
до сердца и ума.

Одним из участников творческого 
марафона стал и актер театра имени 
А. Грибоедова Валерий Харютченко со 
своим спектаклем «Мне скучно, бес... 
Чур, чур меня!»

Черный ящик на черном круге. Чей- 
то плач-смех. Появляется клоун с бе
совским оскалом. Его одеяние покры
то сотней глаз. Этот символ можно 
трактовать по-разному: возможно, он 
означает всевидящее и всеобъемлю
щее око художника, смотрящее вглубь 
природы явлений, а может, многоли- 
кость зла. В прологе звучит пушкинс
кий «Циклоп»: «Когда б имел я 100 
очей, когда б того судьбы хотели, то все 
бы сто на вас глядели...».

Еще несколько мгновений, и бесов
ская маска исчезает. Перед зрителя
ми предстает печальный лик (тоже 
маска!). Протрубит то ли зверь, то ли 
бес (этот рев будет предварять появ
ление каждого героя). Согнувшись под 
тяжестью ящика-сундука, сойдет в 
свой подвал Скупой рыцарь.

Черный ящик в спектакле В. Харют
ченко - символ многозначный. Это и 
пьедестал Моцарта, и могильная пли
та Командора, алтарь и житница Бо
риса Годунова. На него, как на плаху, 
положит свою голову Председатель. 
Из него же извлекает атрибуты и кос
тюмы персонажей клоун-бес в интер
медиях между частями спектакля.

Этот странный персонаж не просто 
перевоплощается на наших глазах в 
очередного героя, он является идейно
стилевым стержнем спектакля. Глум
ливый оскал клоуна, его щеки, укра
шенные алыми клубничками, напоми
нают о неприглядной изнанке челове
ка, его грехах и пороках, а пантомими
ческие сценки отсылают нас к истокам

сценического искусства, скоморошни
честву...

Каждая часть спектакля завершает
ся не только появлением клоуна-беса, 
но и звуком волны, как бы смывающей 
только что происходившее на сцене... 
Но смываются ли следы героев? Нет, 
ведь один персонаж органически свя
зан с другим, все они - звенья одной 
цепи.

Актер представляет зрителям ти
пов, существующих на грани безумия. 
К этом у привели их маниакальные 
страсти - невероятная жажда накопи
тельства Скупого, патологическая за
висть Сальери, безудержное стремле
ние к власти Бориса, безмерное слас
толюбие Дон Гуана...

Говорят, спектакль с годами изме
нился, трансформировался, что впол
не естественно. Прошло время, и от
четливее проявилось философское 
звучание, ощутимее стала глубина, 
усилилась тема смерти, покаяния, 
подведения итогов...

Все дни пребывания на фестивале 
его участники чувствовали особое теп
ло, заботу, гостеприимство организа
торов, хозяев -  буквально всех, начи
ная от дежурного и кончая менедже
рами и художественным руководите
лем, директором Театрального центра 
СТД России «На Страстном» Михаила 
Васильевича Пушкина. Гостям помога
ли всем, чем только возможно. А во 
время спектакля в зале царила по-на
стоящему театральная атмосфера.

Менеджер, куратор-координатор 
фестиваля Анна Маркова рассказала 
о том, как рождалось «SOLO 2009»:

- В нынешнем году мы провели бо
лее тщательный отбор спектаклей, 
представлена большая география, 
чем в прошлом. Было около 200 зая
вок, и те, кто были выбраны и приняли 
участие в фестивале, уже являются 
победителями, потому что главный 
приз у нас не присуждается. В рамках 
фестиваля состоялась новая програм
ма-она называется «Камертон». В ней 
представлены лучшие, легендарные 
спектакли XX века, существующие уже 
в течение 15-20 лет. Некоторые из них 
специально восстановлены для фести
валя. среди них -  «Дневник Вацлава 
Нижинского» Реджепа Митровицы. Он 
был показан в Москве в 1996 году и 
буквально потряс зрителей. Вообще 
на фестивале представлена очень на
сыщенная программа -  в течение де
сяти дней, ежедневно спектакли шли 
как на сцене, так и в фойе. Каждый 
спектакль, каждый участник фестива
ля -  это уже событие. «SOLO» только 
набирает обороты. Кто знает, может 
быть, концепция фестиваля на буду
щий год изменится. Но уже сегодня 
известно, что программа «Камертон» 
будет расширена, в рамках фестива

ля состоятся премьеры. И в целом 
фестивальная программа будет более 
разнообразной. Состоится много ин
тересных встреч.

- Столь трепетное отношение к ар
тисту, проявляемое организаторами 
фестиваля, - традиция вашего Цент
ра?

- В общем, да. Так мы работаем 
над всем и  наш ими проектам и , - 
подчеркнула менеджер, куратор-ко
ординатор ф е сти в а л я  А настасия 
Овчинникова. - В том числе над меж
дународным ф е сти в а л е м  «Твой 
шанс» студенческих и дипломных 
спектаклей. Команда у нас неболь
шая, все мы очень болеем за наше 
дело и очень внимательно относим
ся к каждому нашему гостю. «Твой 
шанс», который мы проводили уже в 
пятый раз, проходит обычно в мае. 
Его география огромна: так, в этом 
году к нам поиезжали гости из Бра
зилии, не говоря уже о странах Ев
ропы и СШ А. Ф е сти в а л ь  д л и тся  
очень долго -  иногда по три недели, 
даже по месяцу, его программа тоже 
очень насыщенная, разнообразная. 
У нас работают люди с театральным 
образованием, опытом. И театр для 
них, наверное, самое любимое, что 
есть в жизни. Поэтому и такое отно
шение к своему делу...

На следующий год -  это юбилейный 
год Чехова -  мы будем отдавать пред
почтение спектаклям, поставленным по 
мотивам произведений этого писате
ля, его пьесам. Но все зависит и оттого, 
какие еще будут представлены спектак
ли. Если будут предложены другие до
стойные постановки, не обязательно по 
Чехову, то они смогут также попасть на 
афишу нашего фестиваля. В отличие 
от «SOLO», на фестивале «Твой шанс» 
лучшему спектаклю вручается Гран-при 
-  это возможность играть свой спек
такль на нашей площадке совершенно 
бесплатно ежемесячно в течение всего 
сезона. А прошлогодние победители, 
студийцы Школы-студии (МХАТ), курс 
Константина Райкина, показавшие 
"Стравинский. Игры" получили один 
миллион рублей для поездки на знаме
нитый театральный фестиваль в Ави
ньон. К нам приезжают режиссеры, 
продюсеры, представители различных 
агентств, и для молодых это действи
тельно реальный шанс добиться успе
ха. Есть у нас еще один интересный 
проект под названием «Золотая лек
ция». Он часто проходит в рамках ф ес
тиваля «Твой шанс». Это цикл публич
ных лекций, выступлений и творческих 
встреч ведущих деятелей театра и куль
туры. Среди них - Анатолий Смелянс- 
кий, Алексей Бартошевич, Борис Лю
бимов...

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Ученые смогли замедлить
старение сердца 
с помощью генной терапии

Ученые сумели предотвратить изменения в сердеч
ной ткани мышей, наступающие по мере старения орга
низма с помощью подавления работы одного гена, и по
лагают, что подобная методика применима и к людям, 
сообщается в статье исследователей, опубликованной в 
журнале Circulation: Journal of the American Heart Association.

"Это исследование показывает, что уменьшение или 
предотвращение сбоев в работе сердца у людей может 
быть осуществимо" - сказал Тецуо Шиои, ведущий автор 
публикации из Киотского университета в Японии, слова 
которого приводит пресс-служба Американской ассоци
ации кардиологов.

Сбои в работе сердца могут произойти как от есте
ственного старения и изменения структуры сердечной 
мышцы, так и от увеличивающегося с возрастом риска 
воздействия на сердце вредных веществ.

В своей работе ученые наблюдали за генетически мо
дифицированными мышами. У фызунов была подавлена 
работа одной из форм гена PI3K, включенного в работу 
механизма, который помогает контролировать продолжи
тельность жизни клеток. Белок р110? синтезируемой этой 
формой гена, играет важную роль в старении тканей и 
замедление его синтеза, как показали предыдущие иссле
дования на дрозофилах и круглых червях. Он также увели
чивает продолжительность жизни животных и замедляет 
снижение работоспособности сердечной мышцы.

После того, как генетически модифицированные мыши 
достигли преклонного возраста (по меркам мышиной 
жизни), ученые сравнили их с контрольной группой, в 
результате чего выяснили, что модифицированные жи
вотные имели улучшенную функцию сердечной мышцы, 
ее повышенную эластичность, меньше признаков старе
ния и работу генетического аппарата, соответствующую 
молодым особям.

Несмотря на то, что ученым пока неизвестен деталь
ный молекулярный механизм такого улучшения функ
ции сердца в результате подавления работы PI3H, авторы 
статьи полагают, что эффект генной модификации свя
зан с регулировкой работы гормона инсулина в клетках.

Три древних высохших 
озера обнаружены на Марсе

Сразу три древних высохших озера, которые некогда 
были соединены друг с другом протоками, обнаружены в 
южном полушарии Марса, говорится в докладе, представ
ленном американскими учеными на международном сим
позиуме по сравнительной планетологии в Институте 
геохимии имени Вернадского, сообщают РИА Новости.

"Система из трех древних озер была открыта в Долине 
Эритрея (Erythraea Fossa - 31,5 градуса западной долготы, 
273 градуса южной широты), к востоку от кратера Холден. 
Их расположение показывает, что они питались, по край
ней мере, частично, снежными или дождевыми осадка
ми. Хорошо сохранившиеся конусы отложений, ветвящи
еся русла, показывают, что в этом регионе было несколь
ко фаз активных флювиальных процессов" - говорится в 
докладе.

Авторы работы, Петер Бахлер из Калифорнийского 
технологического института, Калеб Фассет и Джеймс 
Хед из Университета Брауна, отмечают, что следы вод
ной эрозии в Долине Эритрея моложе, чем кратер Хол
ден, а значит, они не могли появиться раньше конца Ное
вой эпохи (около 3,5 миллиарда лет назад).

Ученые напоминают, что ранее найденные на Марсе 
высохшие озера и речные русла также датируются кон
цом Ноевой - началом (ёсперийсной эпохи.

Общая длина вытянувшихся в цепочку трех озер - Во
сточного, Среднего и Западного - превышает 40 километ
ров, а ширина могла достигать 10 километров. При этом 
глубина самого большого озера - Западного - могла со
ставлять около 100 метров, площадь - 271 квадратный ки
лометр, а общий объем воды в нем - 327 кубических кило
метра.

Исследователи отмечают, что им-удалось обнаружить в 
окрестностях озерной системы геологические следы пото
ков воды и движения ледников, которые свидетельствуют, 
что источником воды для озер были и снег и дожди.

Ученые из университета Колорадо в июне этого года 
сообщили в статье, опубликованной в журнале 
Geophysical Research Letters, что им удалось различить 
берега высохшего озера на снимках марсианской долине 
Шалбатана, сделанных с помощью камеры высокого раз
решения на зонде Mars Reconnaissance Orbiter.

Озеро имело площадь около 200 квадратных километ
ров, а глубина его составляла более 450 метров. Иссле
дователи нашли также следы рек. впадавших в этот во
доем. По предварительной оценке, озеро сформирова
лось 34 миллиарда лет назад, когда, согласно современ
ным представлениям, Марс уже превратился в холод
ную и сухую планету.

Грамотность м еняет мозг

Обучение умению читать и писать изменяет струк
туру мозга, увеличивая плотность серого и белого ве
щества в некоторых его отделах, уверены авторы ис
следования, опубликованного в журнале Nature.

Ученые установили функцию угловой извилины моз
га, давно ассоциировавшейся специалистами с грамот
ностью, которая, как оказалось, состоит в предугадыва
нии следующей буквы или слова по мере прочтения 
или написания того или иного слова или выражения.

Мануел Каррерас из Баскского центра по изучению 
сознания, мозга и языка и его коллеги из Колумбии и 
Великобритании сумели впервые изучить эффект, ко
торый оказывает грамотность на человеческий мозг, 
проведя свое исследование на группе колумбийских 
партизан, обучившихся грамоте только по достижении 
зрелого возраста. До сих пор ученые не могли выявить 
области мозга, отвечающие за умение читать и писать, 
так как большая часть людей уже обладает этими навы
ками в зрелом возрасте, а дети для целей исследова
ния не подходят, так как кроме грамоты они одновре
менно обучаются сразу многим умениям.

"Работа с бывшими колумбийскими партизанами 
дала нам уникальную возможность увидеть развитие 
мозга по мере того, как люди учатся читать" - сказала

одна из соавторов публикации Кэти Прайс, профессор 
Университетского колледжа в Лондоне, слова которой 
приводит пресс-служба благотворительного фонда 
"Вэлкам Траст" финансирующего исследования, направ
ленные на улучшение здоровья людей и животных.

В своей работе ученые сравнили томограммы голов
ного мозга, сделанные с помощью метода функциональ
ной магнеторезонансной томографии, у 20 бывших 
партизан, прошедших нурс обучения грамоте и 26 
партизан, которым освоить грамоту еще только пред
стояло. Таким образом ученые обнаружили области 
мозга, вовлеченные в процесс чтения.

Области, отвечающие за грамотность, оказались 
сконцентрированы в нескольких областях левого по
лушария мозга. Плотность серого вещества, отвечаю
щего за "обработку" информации, оказалась увеличен
ной после обучения чтению в областях, уже выявлен
ных учеными прежде как области, отвечающие за рас
познавание букв, их преобразование в звуки и осмыс
ленные слова и фразы. Кроме того, ученые обнаружи
ли, что плотность белого вещества, отвечающего за 
связь между этими долями, тоже возрастает по мере 
обучения грамоте.

Особенно сильно увеличились "контакты" приходя
щие и исходящие из угловой извилины. В течение 150 
лет ученые знали, что эта область мозга каким-то обра
зом связана с грамотностью, однако установить ее точ
ную функцию за полтора века никто не смог

"Традиционно мы полагали, что угловая извилина 
помогает преобразовывать буквы в осмысленные сло
ва, однако в реальности этот отдел мозга помогает че
ловеку предугадать, какой будет следующая буква в 
словаре, примерно так, как это делает функция авто
набора слова в sms-сообщениях в сотовых телефонах" 
-добавила Прайс.

Это исследование поможет ученым разобраться с 
причинами дислексии - нарушения в работе мозга, ме
шающего людям научиться читать. Теперь ученые зна
ют, что некоторое уменьшение объема отделов мозга 
при дислексии является её следствием, а не причиной.

Девушка, рожденная
ем полушарием мозга, окончила школу

Удивительный в медицинских кругах случай 37-лет
ней Мишель Мак, родившейся лишь с одним полуша
рием мозга и ведущей теперь полноценную жизнь, 
может дать надежду на выздоровление сотням тысяч 
других людей, перенесших тяжелые травмы головы 
или имеющих схожие физиологические недостатки, 
передает телеканал CNN.

В течение длительного времени родители Мишель 
Мак не знали, что именно не так с их собственным 
ребенком. С самого рождения развитие девочки про
ходило отлично от других детей.

"У Мишель нет церебрального паралича. Я знаю это.
У нее нет синдрома Дауна. Я знаю это", - вновь и вновь 
подчеркивала мать Мишель в разговоре с журналис
тами телеканала.

Диагноз родителям Мишель смог сказать лишь док
тор Джордан 1]эафман, глава отделения Когнитивной 
неврологии Национальных институтов здоровья 
(Cognitive Neuroscience Section at the National Institutes 
of Health) только, когда их ребенку исполнилось 27 лет.
К тому времени она уже закончила старшую школу, 
научилась свободно разговаривать и обладала удиви
тельной способностью на числа.

К ужасу родителей выяснилось, что Мишель Мак ро
дилась с почти полностью отсутствующим левым по
лушарием мозга. Именно поэтому такие функции че
ловеческого организма, как речь, восприятие, ориен
тация в пространстве, давались девушке особенно 
трудно.

Однако врачей ждало не меньшее потрясение, ика- 
залось, что мозг девушки буквально "перепрограмми
ровал" сам себя, переняв на оставшееся полушарие 
функции обоих.

"Мы были удивлены, когда увидели масштаб пора
жения ее мозга, охватившее почти все левое полуша
рие... Коры (левого полушария) головного мозга не 
было на 95%. Некоторые из более глубоких структур 
мозга, отвечающие за движения, также отсутствова
ли", - поделился своими наблюдениями доктор Граф- 
ман.Единственным объяснением данному феномену 
было "самоперепрограммирование" мозга. Правое по
лушарие мозга Мишель смогло забрать на себя функ
ции, традиционно присущие левому: речь, чтение, по
ведение и познание.

"У Мишель довольно нормальные языковые способ
ности, она может выстраивать предложение, она по
нимает указания, она может подбирать слова, когда 
говорит" - рассказал [рафман.

"В действительности же, у нее возникают некото
рые проблемы с аспектом визуально-пространствен
ного преобразования (ориентация в пространстве" - 
уточнил в то же время врач, пояснив, что Мишель лег
ко теряется в незнакомых помещениях и местах и за
частую не может контролировать свои эмоции.

Тем не менее, врачи уверены, что случай Мишель 
Мак сможет в будущем оказать большое влияние на 
развитие нейрохирургии и помочь многим людям, по

лучившим тяжелые травмы головы и головного моз
га. Ведь если "самоперепрограммирование" было воз
можно у одного человека, значит, оно может быть про
ведено и извне, а, следовательно, сможет хотя бы ча
стично обеспечить нормальную жизнедеятельность 
даже тем людям, которые уже отчаялись вернуться к 
нормальному существованию.

"Я хотела рассказать Вам свою историю, чтобы 
люди... узнали о таких, как я" - заявила в конце интер
вью сама Мишель Мак. - Я нормальная, просто нужда
юсь в дополнительном уходе. И есть еще очень много 
людей таких, как я. Я хочу, чтобы люди относились с 
большим пониманием к этому1!

Мнение специалистов из отделения Когнитивной 
неврологии Национальных институтов здоровья раз
деляет и канадских психиатр, доктор Норман Дойдж, 
автор книги "Мозг, который изменил сам себя". Он ут
верждает, что "на протяжении долгого времени ней
роспециалисты воспринимали мозг как машину, со
стоящую из частей, и каждая из этих частей отвечала 
за определенную ментальную функцию в отдельно 
взятой ситуации".

"Машины делают много удивительных вещей, но 
они не в состоянии сделать одного - они не могут со
здавать части" - отмечает Норманн Дойдж.

Автор книги, основная тема которой также касает
ся изменений, протекающих в головном мозге чело
века, уверен, что в то время, когда Мишель была в 
утробе ее матери, происходило формирование ее 
мозга, однако после рождения в условиях некоторых 
физических недостатков ей пришлось учиться гово
рить, ориентировать и воспринимать, и тогда правое 
полушарие ее мозга изменило свои функции под вли
янием внешней среды.

Дойдж уверен, что случай Мишель Мак действитель
но революционен, ведь это значит, что, если дети рож
даются с неправильно сформировавшимся мозгом, 
или же развитие идет не полностью, все может быть 
поправимо. А, значит, дает надежду многим людям на 
выздоровление.



АССОРТИ

Конкурс «Мисс Грузия 2009» проходил вечером 11 октября в Батуми, в здании Драма
тического театра им. Ильи Чавчавадзе. Победительницей конкурса стала 19-летняя Цира 
Сукнидзе.

Титул первой вице-мисс получила Нанука [огичаишвили, второй вице-мисс стала Нуки 
Каралашвили.

Мисс (рузия получила в подарок автомобиль Suzuki Salerio. Цира Сукнидзе будет пред
ставлять Грузию на конкурсе «Мисс Мира».

Нанука [огичаишвили представит Грузию на конкурсе «Мисс Вселенная», а Нуки На- 
ралашвили на конкурсе «Мисс Интерконтиненталь».

Фильм «Советская Грузия»
получил диплом международного фестиваля

*  Авторы документального фильма «Советская lpy- 
зия» получили диплом на международном фести
вале православных фильмов «Покров» за лучшее 
освещение исторического события. Фестиваль про
ходил в Киеве 9-12 октября, сообщили «Новости-1ру- 
зия» в Национальном архиве Министерства юсти- 
дии Грузии.

Работа над фильмом началась в январе 2009 года 
и завершилась в августе месяце. В том же месяце 
он был отправлен на международный фестиваль 
православных фильмов «Покров», успешно прошел 
отборочный этап и был включен в основной список 
конкурса.

От 1рузии в фестивале принимали участие гене
ральный директор Национального архива Теона 
Иашвили и режиссер фильма Георгий Какабадзе.

Фильм снят по заказу Национального архива Ми
нистерства юстиции Грузии. В фильме в хроноло
гической последовательности описана 70-летня со
ветская жизнь в Грузии и важнейшие события этого 
периода, как в 1рузии, так и в целом в Советском 
Союзе. Акценты сделаны на быте грузинского обще
ства в условиях тоталитарного режима.

Фильм , продолжительность которого 75 минут, 
создан на основе визуальных и письменных истори
ческих документов, хранящихся в Национальном 
архиве Грузии. В тоже время, фильм содержит по
становочные сцены и оформлен художественным 
дикторским текстом.

На этом этапе существуют грузинская и русская 
версии фильма, а над английской версией ведется 
работа.

Власти Грузии начинают 
проект для грузинских 
писателей - эмигрантов

Аппарат госминистра Грузии по вопросам диас
поры Юлона Гагошидзе призывает грузинских эмиг
рантов принять участие в новом проекте, который 
предусматривает издание грузинской эмигрантс
кой литературы.

Как сообщили корр. «Новости-Грузия» в пресс- 
службе аппарата госминистра, проект будет способ
ствовать развитию грузинской эмигрантской лите
ратуры в прозе, поэзии и публицистике, и популя
ризации ранее неизвестных произведений грузин
ских писателей- эмигрантов.

Произведения будет отбирать для издания ком
петентная комиссия, перевод будет выполнять ино
странные издательские агентства.

Тина Канделаки: "Ничто не красит женщину так, как сплетни"
I _ Тина Канделаки не перестает удивлять размахом сво- 
I ей деятельности. Не возьмусь перечислить все проек- 
Р ты. которые Тина Канделаки осуществила. Провела 
I  сложнейший телепроект «Форт Боярд» для Армянско- 
I го телевидения. Не успела вернуться из Юрмалы, где 
р была ведущей «Новой волны», как приступила к съем

кам собственной программы "Герои». Тина - соучреди
тель и ведущая Интернет-канала PostTV а программа 
«Самый умный» на СТС выдержала шесть телесезонов. 
Телеведущая, популярный блогер, член Общественной 
палаты - а теперь еще и продюсер.

- Мне кажется, вы настолько трудолюбивый человек, 
что вам, чем больше работы, тем лучше. Вот сейчас у 
вас впереди еще одна съемка. А в свое время вы вели 
программу «Детали» на СТС в каком-то совершенно су
масшедшем ритме. По-моему, пять раз в неделю? Или 
программу записывали сразу на неделю вперед?

- Нет, у меня было пять прямых эфиров в неделю.
- И как вы выдерживали в таком режиме?
- Нормально! Вы понимаете, у всех же разные цели и 

задачи в жизни! Вот я сегодня утром говорила с моим 
тренером, он жаловался, что появились у него какие-то 
неотложные дела, и он не сможет уехать на дачу. Я это
го не понимаю. Я совершенно не хочу уехать на дачу и 
сидеть там! Я хочу работать. Мне нравится работать, я 
знаю, ради чего я это делаю, и что мне это дает.

Бывают и у меня, конечно, как у любого нормального 
человека, периоды депрессии и усталости, и во многих 
жизненных обстоятельствах я оказывалась и оказыва
юсь одна. Но у каждого свой жизненный путь. А про
блема возникает тогда, когда ты начинаешь думать, что 

В это не твой путь, и ты говоришь себе: «Почему я? За-
S чем это мне?» У меня сомнений в моем пути нету. 

Очень многие люди оказываются на чужой дороге - вот 
что, по-моему, самое страшное. Ведь в какой-то мо
мент с этой дороги уже не свернуть, и придется дойти 
этот чужой путь до конца.

- Вам, наверное, очень близки по духу участники ва
шего шоу «Самый умный» - такие упорные и целеуст
ремленные? А что, кстати, им дает участие в этой про
грамме?

- Победители могут без экзаменов поступать в не
сколько заведений, которые с нами сотрудничают, в том 
числе в М(йМО. Сейчас мы работаем над тем, чтобы они 
могли без экзаменов поступить в любой ВУЗ России. А 
для тех детей, которые не победили - это отличная 
школа публичных выступлений и известность. Иак ни 
крути, проще поступать, когда тебя уже знают, согла
ситесь. И потом, в интеллектуальных программах очень 
много позитива.

Совсем недавно я вошла в состав Общественной 
Палаты, и я надеюсь, это даст мне возможность оказы
вать детям гораздо более организованную поддержку, 
а не поддержку, которая базируется на моих личных 
контактах. Из того, что я могла раньше, - личные кон
такты, личные наработки, личные звонки, а с Обществен

ной палатой я смогу более систематизировать и при
дать этому гораздо более осознанный характер. Если я 
решаю проблему одного ребенка, то в рамках Обще
ственной палаты я, наверное, уже смогу решить про
блему не одного ребенка, а поднять проблему как тако
вую, найти - общественные решения.

- Слышали, что вы теперь и продюсер?
- Да, я давно продюсирую программу «Самый умный», 

также программу «Нереальная политика» с Андреем 
Колесниковым. А совсем недавно мой друг и коллега 
Вячеслав Муругов предложил мне новый проект. Я со
гласилась. Во-первых, это очередной проект в моей 
профессиональной жизни. Во-вторых, сам проект, на 
мой взгляд, очень перспективный.

- И что же особенного в этом проекте?
- Не секрет, что новостные программы есть практи

чески на всех каналах. На СТС пока своих новостей нет. 
Но... Совсем скоро зрители «первого развлекательно
го» наконец-то увидят новости. Но это будут не просто

новости в прямом эфире как у всех, это новостной блок
бастер «Инфомания». Мы все постоянно говорим про 
новое телевидение, жалуемся, что устали от ящика, а 
многие вообще его больше не смотрят. «Инфомания» - 
это новости со вкусом развлечения.

- Новости со вкусом развлечения. Веселые новости?
- Нет, это обзор событий и тенденций недели, кото

рые не попадают на первые полосы газет и в выпуски 
теленовостей, но при этом пользуются популярностью 
в Интернете. Сеть предлагает пользователю самому 
выбирать новости, поэтому «Инфомания» - это темы, 
которые выбираете вы. Зритель будет самостоятельно 
решать, нужно нам экспериментальное телевидение и 
новые герои или нет.

«Инфомания» выйдет в принципиально новом теле
формате. Мне кажется, такого на отечественном ТВ 
еще не было. При этом, отдельно хочу сказать, формат 
не покупался. В программе не будет ведущего. Зато 
появятся телеколонки самых актуальных персонажей 
нашего времени. Колумнистами уже стали Михаил 
Фишман, Аркадий Новиков, Дмитрий Глуховский, Анд
рей Васильев и многие другие. В эфире вас ждут но
вые герои, а уже известные откроются с неожиданной 
стороны.

- Какие задачи вы ставите перед собой: идти на по
воду у зрительского спроса или пытаться как-то фор
мировать его? Вы собираетесь ориентироваться на 
пользовательские рейтинги. Но ведь общеизвестно, 
что наибольшие рейтинги набирает все самое «жел
тое» и все самое «черное» - особенно в Интернете.

- Ничто так не красит женщину, как сплетни! Именно 
они и создают рейтинги.

- А что ваши дети любят смотреть по телевизору? 
Есть ли у них какие-то предпочтения?

- Они смотрят всю сетку телеканала СТС. «Папины 
дочки», «Даешь молодежь», «6 кадров», «Маргоша»...

- Зная ваш темперамент и кипучую энергию, трудно 
представить Тину Канделаки вышивающей крестиком. 
И все же вопрос: вы представляете себя бабушкой? И 
если да. то какой?

- Я очень хорошо вышиваю ноликом! Я буду такой же 
бабушкой, как дедушка. Веселой.

- Что значат для вас традиции? Кавказские народы 
славятся своими крепкими традициями, особенно се
мейными. Вас это тяготило или, наоборот, помогало 
жить?

- Пить из стаканов в серебряных подстаканниках. Ко
нечно, помогало жить.

- Вопрос главенства в вашей семье не стоит?
- Нет. Мужчина всегда главный!
- Как вы считаете, что из того, что вам пришлось пре

одолеть на пути к успеху, было самым трудным?
- Отвечать часто на неадекватные вопросы. Но я 

учусь!
Ia d y .m a il .ru



вы это зияли?

Подружитесь с лимоном!
Дружба с лимоном принесет вам мас

су  положительных моментов, утверж
дают врачи.

В о т  неснольно рецептов, пиш ет
medline.az.

Гипотония
При низком кровяном давлении в 

климактерическом периоде принимай
те по 1 чайной ложке через 2 часа после 
еды смесь из 50 г поджаренных и смо
лотых зерен кофе, 0,5 кг меда и сока 
одного лимона. Храните смесь в холо
дильнике.

Головная боль
Возьмите свежую лимонную корку, 

очистите от цедры, приложите к виску и 
держите некоторое время. Вскоре на 
коже под лимонной коркой появится крас
ное пятно, которое начнет гореть и че
саться, а головная боль пройдет.

Укрепление зубов
Натирайте кожурой лимона зубы, если

хотите, чтобы они были белыми, а корни 
зубов - крепкими.

Мозоли
Перед сном распарьте ногу в горячей 

воде, вытрите досуха и привяжите к мо
золи корочку лимона с небольшим коли
чеством мякоти, лучше - горбушку ли

мона. Через 4 - 5  дней мозоль пройдет 
полностью.

Судороги ног
Утром и вечером смазывайте подо

швы ног соком лимона и не ходите и не 
надевайте обувь до тех пор, пока сок не 
высохнет. Курс лечения - не больше двух 
недель.

Уход за ногтями
Чтобы ногти не потеряли гибкости и 

твердости, их надо регулярно смазывать 
смесью лимонного сока и масла.

Обмороки
Измельчите 100 г сухих лимонных ко

рок, залейте 1 л водки, настаивайте в 
теплом месте 3 недели, временами 
встряхивая. Процедите. Принимайте по 
25 - 30 капель 3 раза в день. Омоложение

Разомните 3 лимона с кожицей, 3 го
ловки чеснока, 3 стакана клюквы, настаи
вайте на 7 стаканах кипяченой воды, по
ставьте на 2 дня на холод, процедите, 
влейте 400 г меда, перемешайте и по

ставьте еще на 2 дня на холод. Пейте по 1 
столовой ложке 3 раза в день.

Отит
Закапайте в ухо 2 -5  капель сока ли

мона - это снимет боль и улучшит слух.
Перхоть
Кожуру 4 лимонов варите 15 минут в 

1 л воды, отвар процедите. Ополаскивай
те волосы отваром один раз в неделю.

Бородавки
Измельченную кожуру двух лимонов 

залейте 0,5 стакана 30% уксуса, настаивай
те в плотно закрытой посуде 8 дней, пери
одически встряхивая. Процедите. Прикла
дывайте к бородавкам тампон, смоченный 
в этом настое, несколько раз в день.

Веснушки
Возьмите 100 г меда и смешайте с со

ком одного лимона. Этой смесью пропи
тайте марлевые салфетки и наложите их 
на 15 - 20 минут на места, покрытые вес
нушками. Успеха можно достичь после 
регулярного наложения 15 - 20 масок.

Вся польза и вред чеснока

Чеснок с очень давних времен извес
тен своими необыкновенно целебными 
свойствами. Он укрепляет иммунную 
систему. Содержащийся в нем белок 
стимулирует выработку антител, обес

печивающих надежную защиту от пагуб
ного воздействия окружающей среды.

Раньше всего ученые узнали об уни
кальном свойстве чеснока лечить про
студные заболевания. Аллицин, содер
жащийся в нем, блокирует выработку 
особых ферментов, которые способ
ствуют распространению вируса в орга
низме. Правда, по своей эффективнос
ти чеснок несколько уступает лекар
ствам-антибиотикам, зато не вызывает 
привыкания бактерий и дисбактериоза, 
пишет ubr.ua.

Чеснок способствует снижению «пло
хого» холестерина в крови на 10%. Эта 
особенность овоща также объясняется 
присутствием в нем аллицина.

Аллицин - органический компонент 
чеснока - является самым мощным анти

оксидантом в мире. Характерный резкий 
запах чеснока вызван именно этим со
единением. Аллицин образуется при чи
стке чеснока, поэтому специалисты со
ветуют употреблять свежий чеснок, а не 
в составе блюд. После тепловой обра
ботки полезное вещество разрушается.

Лабораторные исследования позволи
ли сделать вывод, что экстракт чеснока 
помогает предотвратить образование 
сгустков крови. Тем самым снижается 
риск возникновения тромбов в кровяных 
сосудах и предотвращается развитие 
сердечно-сосудистых заболеваний.

Способность чеснока снижать кро
вяное давление также была научно до
казана. Австралийские ученые, прове
дя 11 исследований, установили: веще
ства, содержащиеся в чесноке, способ

ны расширять кровяные сосуды.
Чтобы кровяное давление пришло в 

норму, достаточно ежедневно в течение 
3-5 месяцев употреблять в пищу всего 1 
зубчик свежего чеснока. Также благода
ря аллицину регулярное употребление 
чеснока способно предотвратить обра
зование раковых опухолей кожи и 
уменьшить размер уже существующих 
злокачественных образований.

Однано при всем при этом у чеснока 
есть и недостатки. Употребление этого 
овоща в сочетании с некоторыми меди
каментами может спровоцировать кро
вотечение. Прежде всего, это касается 
препаратов для лечения диабета, ВИЧ- 
инфекции, рака и гипертонии.

E-NEWS

Какие продукты обязательно должны присутствовать в нашем рационе
Для работоспособности и памяти
Что есть? Морепродукты, орехи и се

мена, цельнозерновой хлеб, цельные 
крупы, печень, дрожжи.

Почему? В этих продуктах содержат
ся витамины группы В. Они ответствен
ны за выработку энергии. Улучшают па
мять, снижают агрессию, уменьшают 
боли неврологического характера (напри
мер, мигрень).

Имейте в виду. Витамины группы В 
работают на полную мощность, только 
когда поступают в организм вместе. 
Принцип получения максимума витами
нов из пищи простой — минимальная 
тепловая обработна, пишет sitesovetov.ru.

Морепродукты и морские водоросли 
содержат йод. необходимый для нор
мальной функции щитовидной железы. 
Из-за нехватки йода снижается выработ
ка гормонов щитовидной железы, это 
приводит к вялости, отекам, замедлению 
всех обменных процессов в организме, 
ожирению, плохой памяти.

Как часто есть? Хотя бы 2 — 3 раза в 
неделю.

Для зрения.
Что есть? Черника, свежая тертая мор

ковь со сметаной.
Почему? Одна крупная морковка (100 

г) обеспечивает организм двухдневной 
нормой каротина, который превращает
ся в витамин А и образует зрительные 
пигменты, необходимые для сетчатки 
глаз.

Имейте в виду. Свежая тертая мор
ковь со сметаной содержит такой комп
лекс витаминов и полезных веществ, 
который укрепляет ногти и придает 
блеск волосам.

Как часто есть? 3 — 4 раза в неделю.
Для молодости
Что есть? Нерафинированное под

солнечное масло, рисовые и овсяные 
отруби, орехи.

Почему? Эти продукты содержат ви
тамин Е, который замедляет процессы 
старения в организме.

Имейте в виду. Выбирайте также нре- 
ма для лица, в составе которых есть ви
тамин Е.

Как часто есть? Ежедневно.
Для долголетия
Что есть? Жирная рыба, оливковое и 

нерафинированное подсолнечное мас
ла, грецкие орехи.

Почему? Эти продукты содержат оме
га-жиры, которые снижают уровень хо
лестерина в крови, а вместе с этим ве
роятность образования тромбов и пре
дотвращают инфаркт.

Имейте в виду. В рыбе в суши полез
ные кислоты сохраняются в полном объе
ме, а вот в крабовых палочках их остает
ся в минимальном количестве, так как в 
процессе их изготовления рыба подвер
гается сильной обработке. Самыми по
лезными считаются семга, форель, их 
жирные брюшки, сельдь, скумбрия.

Как часто есть? Ежедневно хотя бы по 
50 — 100 граммов.

Для волос и кожи
Что есть? Сыр, мясные субпродукты — 

печень, почки, мозги, яичные желтки.
Почему? Содержат биотин — он отве

чает за обмен жирных кислот, поддер
живает рост волос и ногтей, замедляет 
потерю волос с возрастом.

Имейте в виду. Биотин вырабатывают 
бифидобактерии в кишечнике. Риск раз
вития недостаточности биотина есть у 
людей, принимающих антибиотики.

Как часто есть? Желательно каждый 
день по одной порции.

Для иммунитета и сердца
Что есть? Свежая морковь, блюда из 

тыквы, помидоры, розовый грейпфрут, 
зеленые листовые овощи, цитрусовые.

Почему? В листовых овощах и шпинате 
содержатся каротиноиды лютеин и зеак- 
сантин, в помидорах и розовом грейпф
руте тоже есть каротиноид ликопин. А все 
каротиноиды «в команде» оказывают бла
гоприятное воздействие на сердечно-со
судистую систему и повышают иммунитет.

Имейте в виду. Овощи можно заме
нять свежевыжатыми соками. Вместо 
консервированных овощей, фруктов и 
ягод выбирайте замороженные.

Как часто есть? Желательно, чтобы 
хотя бы один из продуктов присутство
вал в рационе 2 — 3 раза в день.

Для выведения шлаков
Что есть? Отруби и продукты, содер

жащие отруби, капуста, курага.
Почему? В них — клетчатка.
Имейте в виду. Отруби можно добав

лять в молочные продукты, салаты, супы.
Как часто есть? Клетчатна должна по

ступать в организм ежедневно. Можно 
чередовать отруби — капуста, курага.

Для бодрости
Что есть? Цитрусовые, брокколи, слад

кий перец, смородина, шиповник.
Почему? Эти продукты — кладезь ви

тамина С.
Имейте в виду. Помощники витамина

С — вещества биофлавоноиды. Они со
держатся в зеленом чае, красном вине, 
яблоках, луке, помидорах и брокколи. 
Идеальный вариант — сочетать продук
ты с витамином С с продуктами, богаты
ми биофлавоноидами.

Как часто есть? Полстакана свежевы
жатого апельсинового сока — ежеднев
ная необходимая доза витамина С. Мож
но заменить или дополнить сок киви (каж
дый день 2 штучки).

Витамин С выводится из организма в 
течение суток, поэтому его поступление 
в организм должно быть постоянным.

На заметку
Холестерин — это составляющая мно

гих гормонов, кроме этого, он принима
ет участие в строительстве стенок кро
веносных сосудов, поэтому в небольшом 
количестве он очень даже полезен. Что
бы организм был снабжен холестерином 
в правильном количестве, необходимо 
съедать в день 15-20 г сливочного масла.
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Определились 23 финалиста ЧМ-2010

В субботу 10 октября и среду 14 октября состоялись игры в групповых тур
нирах чемпионата мира-201 Она европейском континенте. С  учетом их резуль
татов определились команды, которые получили путевки в финальную часть 
ЧМ-2010, а такте те, кто будет добиваться этого права в  стыковых матчах.
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Украина-Англия- 
Беларусь - Казахстан

Англия - Беларусь - 
Андорра-Украина- 
Казахстан - Хорватия

ГРУП П А 6
10 октября

14 октября

1:0
40

3:0
0:6
1:2

Сербия-Румы ния- 
Франция -Фареры 
Австрия - Литва -

Франция-Австрия 
Литва - Сербия - 
Румыния-Фареры

ГРУП П А 7
10 октября

14 октября

5:0
5:0
2:1

3:1
2:1
3:1

Команда
1 =  СЕРБИЯ
2 I I  ФРАНЦИЯ

'АВСТРИЯ

10
10
10

4 ют ЛИТВА
5 Ж 1 РУМЫНИЯ
6 ФАРЕРЫ

10 4 0
--«л-v.-»- 12-18

5-20

Ирландия - Италия - 
Кипр - Болгария- 
Черногория - Грузия -

Италия - Кипр- 
Болгария - Грузия - 
Ирландия - Черногория

ГРУП П А 8
10 октября

14 октября

2:2
41
2:1

3:2
6:2
0:0

Всего уте определились облада
тели 23 пу тевок из 32. Вот они:

23 участника чемпионата мира
из 32
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты [^узии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
раетгной с любь1хмящ их тканей________________ ___ --------------------------

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф фекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: www.salkhino.ge

Режиссера Михаила Калатозишвили 
похоронили в Москве

Режиссера Михаила Калатозишвили, 
который скончался от инфаркта в по
недельник на 51-м году жизни, похоро
нили в четверг на Новодевичьем клад
бище, рядом с его знаменитым дедом 
Михаилом Калатозовым.

Михаил [ёоргиевич Калатозишвили 
родился в 1959 году в Тбилиси, окончил 
режиссерский факультет ВГИКа. Рабо
тал на киностудии «фузия-фильм», а с 
1996 года стал режиссером-постанов- 
щиком «Ленфильма».

Первый фильм - короткометражку 
«Механик» по повести Андрея Плато
нова - снял в 1981 году. Последняя его 
картина, «Дикое поле» стала лучшим 
фильмом 2008 года по версии премии 
кинопрессы «Белый слон», а в январе 
2009 года получила главную премию 
«Золотой орел». Кроме того, «Дикое 
поле» показывали в 2008 году на Вене
цианском кинофестивале в секции «Го
ризонты».

Среди его наград также - спецприз 
жюри на МКФ в Мадриде за фильм «Из
бранник» (1992).

Прощание с Калатозишвили состо
ялось в Белом зале Дома кино. Сюда 
пришли сотни друзей и коллег кине
матографиста.

Память Михаила Калатозишвили 
почтили, естественно, и в Тбилиси. В 
Кафедральном соборе Святой Троицы 
отслужен молебен за упокой его 
души.

Дорогие грузины, дорогие дагестанцы!
Большую скорбь вызвало у меня пе

чальное известие о том, что перестало 
биться сердце достойного гражданина, 
патриота, снискавш его заслуженную 
любовь грузинского и дагестанского на-4 
родов, которые считали его своим сы
ном, коренного тбилисца

Шамиля МАГОМЕДОВА

Выражаю искренние соболезнования 
семье Шамиля Магомедова, его родным, 
близким, друзьям.

Али Исаев-Аварский.
Тбилиси
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«РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ПРИ ВИЗИТЕ К ВРАЧУ -ОФТАЛЬМОЛОГУ 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ  
УСЛУГОЙ С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

------------------------------------------------------------------------

(о тб ор а ) R o n ik o

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим купоном 

с  50 -%  скидкой i

Пр. Чавчавадзе №50 47 5162
Пр. Руставели № 19 996100
Пр. Агмашенебели №107 95 0472
Пр. Царицы Тамар № 14 96 03 63
Пр. ВажаПшавела №20 399364
Пекина №25 3846 05
Пекина №13 3633 67
Векуа №3 (GTC) 938935
Батуми, К. Гамсахурдиа №41
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